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M I S I O N  R E T R O S P E C T I V A

Sucedió hace...
10 años

"CONTRAHUMO" en el SAP. 
Por octavo año consecutivo se celebró 
en el Sanatorio Adventista del Plata el 
Plan de Desintoxicación Tabáquica en 
los días de Semana Santa. La informa
ción científica y la de apoyo psicológi
co estuvieron a cargo del Dr. Jorge 
Talbot y del Lie. Roberto Clouzet, res
pectivamente...

El programa llenó todas las horas 
del día con gimnasia, deportes, baños, 
charlas médicas, películas y otras acti
vidades acompañadas por una dieta 
desintoxicante especial.

CONTRAHUMO, como se llamó 
el Plan este año, concluyó el domingo
19 con un emotivo "banquete desinto
xicante" en el que todos se compro 
metieron para ayudar a otros a dejar 
el vicio del tabaco. Se informó tam
bién que el 92% de los participantes 
dejó definitivamente el cigarrillo.— 
Jorge Torreblanca [redactor de ACES1, 
Revista Adventista, agosto de 1981.

20 años
Labor de OFASA en el Perú con 

motivo del terremoto. OFASA está 
desplegando una meritoria labor en el 
Perú en beneficio de los damnificados 
por el sismo del 31 de mayo de 1970 
[uno de los peores desastres ocurridos 
en la historia del mundol. La zona de 
emergencia asignada a OFASA es la 
de Casma, ciudad que fue casi des
truida por el terremoto...

Los servicios prestados son varia
dos, y van desde la provisión de co

midas calientes, hasta la construcción 
de viviendas para los damnificados. 
En colaboración con el Ministerio de 
Educación se han construido numero
sas escuelas a fin de que los niños que 
asistían a ellas no perdiesen el año de 
estudio. Se está por firmar un contra
to para la construcción o reconstruc
ción de 110 escuelas más en aproxi
madamente un año y medio.—Alejan
dro Davidovich, vicedirector de OFA
SA del Perú. La Revista Adventista, 
agosto de 1971.

30 años
Bautismo en Young, Río Negro, 

Uruguay. Para la iglesia de Young, 
Depto. de Río Negro (Uruguay), el 29 
de abril fue un día memorable. El Pr. 
Enoch de Oliveira, su esposa y quien 
suscribe, estuvimos desde el viernes 
por la tarde en dicha localidad con el 
fin de acompañar a los hermanos en 
las reuniones de esa noche y en las 
del sábado.

Aprovechamos la ocasión para 
celebrar el rito de humildad, y por la 
tarde, por pedido de los catecúmenos, 
nos dirigimos a un arroyo cercano pa
ra realizar el bautismo de 8 personas...

Transcribimos los testimonios da
dos por algunas de laspersonas bauti
zadas en esa oportunidad: Hna. Cata
lina H. de Mazur: "...No tengo pala
bras para agradecer a la Iglesia Ad
ventista y a las lecciones de la Escuela 
Radopostal, que me ayudaron a com
prender las doctrinas..." Hno. Juan 
Mazur: "...No puedo menos que agra

decer a los Prs. Elbio Pereyra, Rafael 
Lust, Samuel Weber, José Riffel, y a los 
maestros Afilio Dupertuis, Joel Leiva y 
Armando Moráis, que tanto se preo
cuparon por nosotros al damos los es
tudios bíblicos. ".—Orlando E. Cesún, 
tesorero de la Misión Uruguaya. La 
Revista Adventista, agosto de 1961.

40 años
La nueva Asociación Chilena del 

Sur. La ciudad de Temuco es la sede 
de la recientemente organizada Aso
ciación Chilena del Sur. Esta nueva 
Asociación formaba parte de la Aso
ciación Chilena. En el Congreso Bienal 
celebrado en Santiago de Chile, en 
marzo de 1950, por consejo de la Di
visión Sudamericana y de la Unión 
Austral, consejo que traducía los anhe
los de la hermandad, se acordó dividir 
el campo chileno en dos asociaciones, 
de los que resultaron la Asociación 
Central Norte de Chile, que abarca 
desde la provincia de Nuble y Maulé 
al norte hasta Arica, y la Asociación 
Chilena del Sur, que abarca desde es
tas provincias hasta el extremo sur.

La nueva Asociación Chilena del 
Sur se organizó y empezó a actuar co
mo tal el Io de abril de 1950 y cuenta 
actualmente con 2.458 miembros y 22 
iglesias organizadas, siendo sus ad
ministradores el Pr. Benjamín Bustos, 
presidente, y el hermano Gillermo 
Emmenegger, secretario-tesorero.— 
Ner Soto, secretario-tesorero de la 
Unión Chilena. La Revista Adventis
ta, Io de agosto de 1951.
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E D I T O R I A L

Cólera, cólera, más cólera
Cólera, palabra que además de ocupar el título 

del editorial, lamentablemente está conquistando 
cada vez más espacio en los medios masivos de co
municación.

Cólera es una palabra que tiene más de un sig
nificado. Si la precede el artículo la, identifica aque
lla reacción que llamamos ira. Si el artículo es mas
culino, refiérese a la patología que está producien
do serios dolores de cabeza a las autoridades sani
tarias y al cuerpo médico.

Hablando de esta enfermedad aguda, el cólera, 
la Organización Mundial de la Salud informó en el 
mes de mayo que, en la primera parte del año en 
curso, en América Latina ya se habían registrado 
más de 117.000 casos de personas infectadas, y con 
un saldo de 1.500 muertes. "El cólera, ausente de 
Sudamérica durante 100 años, regresa ahora para 
devastarla", señaló el diario mexicano Excelsior.

La intensidad de la preocupación que existe en 
el presente, guarda relación directa con la aproxi
mación del flagelo al medio donde cada uno de 
nosotros se encuentra. Es obvio, todos queremos 
prolongar nuestra existencia y gozar de salud.

El cólera, como enfermedad infecciosa y epi
démica, se presta para ilustrar los problemas que 
origina en el creyente el virus del pecado, por 
cuanto al que padece de este mal "el pulso se hace 
débil, los sonidos cardíacos se debilitan, la respi
ración se hace penosa y el enfermo se pone helado 
a manera de una estatua" (Enciclopedia Espasa- 
Calpe, art. cólera). La tibieza espiritual que diag
nostica el Testigo fiel, podemos tomarla como un 
indicador del avance del flagelo y de la urgente 
necesidad de recurrir al Médico de los médicos 
para recibir el remedio apropiado que él tiene para 
cada caso, antes que sea demasiado tarde.

¿Con respecto a la cólera existe alguna preocu
pación? Es evidente que no, por cuanto "no se jus
tifica". Esta ha sido la posición de los que fueron 
abordados para descubrir la tendencia en la opi
nión de los consultados. Desafortunadamente, las 
consecuencias de la ira, el enfado o el enojo son

consideradas sin importancia por aquel que pade
ce estas reacciones.

Refiriéndose a los adventistas que dejan sin 
freno a su genio y lengua, la sierva del Señor ad
vierte: "Algunos de los tales pretenden ser segui
dores de Cristo, pero no lo son... Son irrazonables 
y no es fácil persuadirlos o convencerlos. No están 
sanos". También menciona que "Cristo considera 
el enojo como el asesinato". Además agrega que 
"las quemantes palabras de ira no debieran ser 
pronunciadas, porque delante de Dios y de los 
santos ángeles son como una especie de blas
femia" (Elena G.de White, Mente, carácter y perso
nalidad, t. 2, pp. 536 y 538).

Junto con las innúmeras amenazas físicas, co
mo el cólera que comienza a asediamos cada vez 
más, no menos peligrosos son los elementos dele
téreos que están presentes en el ambiente para 
neutralizar el desarrollo espiritual de los cohere
deros de Cristo. Este factor debe mantenernos 
muy alertas en el tiempo en que Misión global ne
cesita de todas nuestras facultades.

Una buena dosis de prevención es sin duda la 
mejor receta para el cólera. Para la cólera que suele 
aquejar a más de uno de los santos en la iglesia, 
hay otro tratamiento cuya receta la encuentro en el 
libro Obreros evangélicos, página 128. Elena de 
White escribió que "la religión de Jesús ablanda 
cuanto haya de duro y brusco en el genio, y sua
viza lo tosco y violento de los modales. Hace ama
bles las palabras y atrayente el porte... Un cristiano 
bondadoso y cortés es el argumento más poderoso 
que se pueda presentar en favor del cristianismo".

La experimentación personal del poder reno
vador de Jesús y su religión, además de crear los 
anticuerpos indispensables con el fin de estar me
jor equipados para hacer frente a las devastadores 
amenazas representadas por los tipos de cólera 
mencionados, hará posible que el plan de Misión 
global consiga avances significativos, los que con
ducirán al movimiento adventista a su glorioso 
triunfo final.—W. M. □

Recomendamos leer el artículo acerca del cólera en nuestra revista Vida Feliz, en el número
de junio del presente año.



S U  P A G I N A

Escriba, opine, sugiera

La Revista Adventista abre 
este espacio con el propósito 
de crear las condiciones nece
sarias para la comunicación 

entre el lector y los editores, y con el 
deseo de participar juntos en la ex
periencia de edificar la iglesia del 
Señor.

Antes de hacer pública esta in
vitación, nos llegaron algunas obser
vaciones que nos complacemos en 
compartirlas como una valiosa con
tribución al diálogo.

Acerca de “El poder de 
los remedios naturales”
(Revista Adventista, marzo de 
1991).

Creemos que hay errores invo
luntarios, pero nos sentimos en el de
ber de aclararlos, por lo menos en 2 
puntos importantes:

"Aloe: remedio para todas las en
fermedades". Sobre el áloe, el Co
mentario bíblico adventista (t. 1, p. 926) 
dice: "Aloes. Este árbol no se conocía 
en Palestina, porque era oriundo del 
sudeste del Asia de donde se expor
taba su madera. En otras partes de la 
Biblia la palabra se refiere a un per
fume (Sal. 45:8; Prov. 7:17). Algunos 
comentadores prefieren 'palmeras' o 
'álamos' antes que 'áloes' ".

El Diccionario ilustrado de la Biblia 
(Ed. Caribe, 5ta. edición, p. 24) dice: 
"Aloe. Ac¡uilaria agallocha. Arbol o- 
riundo del SE del Asia. Incienso y 
perfumes hechos de su madera aro
mática se importaban a Palestina así 
como la madera misma".

El Diccionario de la Santa Biblia (W. 
W. Rand, p. 34) menciona: "Aloe, un 
árbol del Asia tropical que da un ri
co perfume, Núm. 24: 6; Sal. 45: 8; 
Prov. 7: 17; Cant. 4: 14. Se llamaba 
por los griegos Agallochón y se co
noce por los modernos con los nom
bres de linalóe, madera del paraíso,

madera del águila, etc. Los botánicos 
distinguen varias clases de ella... La 
madera de áloe, dice Herodoto, se 
usaba por los egipcios para embal
samar los cadáveres, y Nicodemo la 
llevó mezclada con mirra para em
balsamar el cuerpo de nuestro Señor, 
Juan 19: 39. Este perfume no es el 
áloe de los boticarios".

Con lo expuesto queda claro que 
no hay seguridad ni motivo para 
pensar que el áloe que nombra la 
Biblia, o por lo menos que se traduce 
así, sea el áloe medicinal del género 
áloe s. p. que el señor Rhys menciona 
y da las citas bíblicas relacionadas 
con el áloe medicinal.

Otra observación a "Aloe: reme
dio para todas las enfermedades". 
Objetamos que sirva para todas las 
enfermedades, aunque sí sirve para 
algunas de ellas. Según el Diccionario 
médico Dorland (t. 1, p. 71), el áloe 
"tiene intensa acción purgante, pro
duce cólicos y congestión pelviana 
con contracciones uterinas. Antigua
mente se lo utilizó como abortivo". 
Según el libro sobre plantas medici
nales de M. Pahlov (Ed. Everest, p. 
352), el áloe mejora las afecciones in
testinales que implica al hígado. La 
tintura se usa externamente para las 
quemaduras y heridas mal cicatri
zadas. [Luego los autores de esta car
ta añaden otras citas.]

Por lo expuesto, queda demostra
do que no se puede decir libremente 
que el áloe sea un remedio para to
das las enfermedades y que se po
dría usar en cualquier dosis por los 
riesgos que conlleva su uso indis
criminado. El áloe tiene virtudes far
macológicas dentro de los límites ra
zonables de cualquier otro remedio.

Los saludan, deseándoles las más 
ricas bendiciones del Señor, Hugo 
Ferro, ingeniero agrónomo, y Luis 
Alfonso Sak, médico.

Les agradecemos por sus observa
ciones oportunas y valiosas tanto para 
nuestra labor editorial como para la com
prensión del lector.—La Redacción.

Acerca de “Explosión 
demográfica” y “El poder 
de los remedios naturales”
(Revista Adventista, marzo de 
1991).

El propósito de estas líneas es 
presentar a su consideración algunos 
detalles que observé en el número de 
marzo de 1991, de la Revista Ad
ventista y que me lleva a sugerir res
petuosamente algún tipo de control o 
filtro médico al material a publicar 
en la revista.

En la página 27, primera colum
na, segundo párrafo, dice: "Ante esta 
pavorosa situación, ¿qué proponen 
los demógrafos? Nada menos que la 
baseptomía (es decir, la castración de 
millones de hombres)".

Observaciones: 1) El término ba
septomía contiene 2 errores ortográfi
cos. La palabra es vasectomía y se re
fiere a la sección de los vasos o con
ductos deferentes como método qui
rúrgico de esterilización masculina. 
2) Obviamente, no se trata de la cas
tración del hombre como se desliza 
en el artículo.

En la página 30,2a columna, dice: 
"Aloe: remedio para todas las enfer
medades. Referencias bíblicas: Núme
ros 24: 6; Salmos 45: 8; Proverbios 7: 
17; Cantares 4:14; Juan 19: 39".

Observaciones: No tiene funda
mento científico ni teológico la afir
mación de que el áloe sea un reme
dio para todas las enfermedades (pa
nacea universal). El único que "sana 
todas tus dolencias" es Jehová (Sal. 
103: 3) y el único que anduvo "sa
nando toda enfermedad y toda do
lencia en el pueblo" fue Jesús (Mat. 4: 
23). ¿Cómo podemos afirmar que el
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áloe puede hacer lo que, según la 
Biblia, sólo Cristo puede hacer?

Las "referencia bíblicas" que se 
dan como si atribuyeran virtudes cu
rativas al áloe, contienen en todos los 
casos referencias a otras plantas o ár
boles aromáticos: cedro, mirra, casia, 
canela, nardo, azafrán y caña aromá
tica, y en ningún caso mencionan 
efectos curativos.

El áloe de las tierras bíblicas se 
describe en los diccionarios bíblicos 
como un árbol de 30 a 40 m de altura 
y de madera olorosa al ser quemada.

Quien lee las frases que estamos 
comentando, ¿no podría pensar que 
la Iglesia Adventista y su "Organo 
General" trata de sostener con textos 
bíblicos una afirmación falaz tanto 
desde el punto de vista científico co
mo del teológico?

Hago propicia la oportunidad 
para saludarlos con afecto y desearle 
las más ricas bendiciones de Dios. Su 
hermano y colaborador, Dr. Pedro 
Tabuenca.

Las sugerencias del Dr. Tabuenca 
nos motivaron a expresarle lo si
guiente:

Al momento de escribir su carta, po
siblemente ni imaginó el valor que noso

tros le daríamos. Le agradezco de corazón 
por su feliz iniciativa que deseo reconocer 
por este intermedio.

Aunque aceptamos que el cometer er
rores es parte de nuestra falibilidad, es 
impropio escudarse en esa realidad para 
justificar los evitables. Todo eso se solu
cionaría con una fórmula tan simple y 
económica como lo es la aplicación del 
"filtro médico" mencionado en su carta.

Por parte de la redacción queremos 
disminuir los errores a niveles mínimos y 
si se producen, estamos dispuestos a re
conocerlos. Para enriquecer la capacidad 
profesional de nuestro reducido equipo, 
vamos a propiciar la formación de un 
cuerpo de consultores voluntarios apro
vechando la riqueza de talentos que tiene 
la iglesia en Buenos Aires...

La ocasión es propicia para expresar
le mi admiración por su ministerio médi
co pastoral.—Werner Mayr.

Correcciones
Nuestros lectores habrán detectado 
dos notorios errores que los quere
mos corregir públicamente:

•  En el artículo "Luces y sombras 
de la pasión", publicado en marzo 
de 1991, dice: "Que Cristo estuviera 
representado por un cordero sin de

fecto, por el macho cabrío para 
Azazel, por un becerro, no era difí
cil de entender." Debe decir, macho 
cabrío para Jehová.

•  En la portada de la Revista Ad
ventista de noviembre de 1990 dice 
"Robert Stanley Folkemberg, presi
dente de la AG". Debe decir, Folken- 
berg.

Acerca de “De Sudamérica 
a Rusia” (Revista Adventista, 
febrero de 1991).

Desde Rusia nos llegó una carta 
que trascribimos parcialmente: "Fue 
un gusto recibir el ejemplar de la 
Revista Adventista del mes de febre
ro... Fue el primer material impreso 
en castellano que recibimos desde 
nuestra partida de aquellas lejanas 
tierras. Se imaginará cuánto la lei
mos. Gracias por haber volcado en 
nuestro artículo mucho amor y dedi
cación. Agradezca en nuestro nom
bre al fotógrafo por su arte".—Basilio 
M. Zawadzki, Tula's Región 301000, 
P. Zaokski, Ul. Rudneva 43-A, URSS.

El agradecimiento se lo debemos a 
usted por las colaboraciones que está en
viando a la Revista Adventista.



T E O L O G I A

En las obras del amor
JUANITA KRETSCHMAR

Hace un tiempo me encon
tré con un Amigo, un pa
riente nuestro, un Herma
no. Lo recordaremos co

mo a uno que, en todo sentido, ca
minó con nuestra vestimenta, tomó 
nuestro documento de identidad y 
nuestro pasaporte, y aceptó delibe
radamente la sentencia del tribunal 
que nosotros debíamos recibir. El no 
profirió una sola palabra en defensa 
de sí mismo. Antes de morir, nues
tro Hermano Mayor dejó un mensa
je que quiero compartir con ustedes.

Parte de este mensaje se encuen
tra en Mateo 25: 38-40: Cuando mi
ramos a los más humildes del pue
blo, a quienes el rey Jesús llamó 
"mis hermanos", lo miramos a él.

“Estos mis hermanos"
Nuestro Hermano tiene una idea 

muy interesante respecto de quién 
es un pariente; como Hilda, una viu
da de baja estatura. Un día, al salir 
de la iglesia, ella se detuvo para es
trechar mi mano. Cuando lo hizo, la 
apretó para que sintiera un billete 
doblado dentro de la palma. Luego 
me dijo: "Cancelaré mi viaje, o via
jaré sin gastar dinero, pero sé que 
tengo que darlo".

Mientras trataba de imaginar lo 
que Hilda me estaba diciendo, otra 
dama se acercó a nosotros, puso al
go en la otra mano de Hilda, le dijo 
algo al oído y se fue.

Hilda me explicó que se estaba 
yendo al día siguiente hacia Jamai
ca, en un viaje esperado largamente 
para visitar a sus familiares, quienes 
le habían enviado el pasaje. Había 
ahorrado un total de 30 dólares a fin 
de usarlos en alguna emergencia o 
para comprar regalos. Hilda afirmó

que nunca antes había traído tanto 
dinero a la iglesia, pero que había 
sentido que quizá no debía guardar 
todo para sí, sino más bien darlo co
mo una ofrenda. Así que ese día tra
jo los dólares a la iglesia con el pro
pósito de orar sobre esto, para pe
dirle a Dios que le dijera qué quería 
que hiciese. Sintió que la respuesta 
del Señor había sido clara. Entonces 
me dijo que había puesto el dinero 
en mi mano para que fuese usado 
en el ministerio móvil de benefiden- 
cia (obra misionera que la Iglesia 
Adventista realiza en algunas duda- 
des de los Estados Unidos mediante 
una van o camioneta), y ahora sentía 
paz... aunque estaba insegura si de
bía viajar sin dinero en efectivo. 
Cuando comencé a aconsejarla que 
guardara ese dinero, ella repentina
mente exclamó: "¿Se da cuenta? ¿Se 
da cuenta? ¡Dios me lo devolvió!".

Hilda justo había descubierto lo 
que la otra mujer le había dejado. 
Mientras Hilda estaba poniendo sus 
30 dólares ahorrados en mi mano, la 
otra mujer había deslizado en la otra 
mano de Hilda un sobre que conte
nía 30 dólares. Más tarde, Hilda me 
dijo que la otra dama no sabía nada 
de su oración o de su ofrenda, pero 
que le había dicho que sintió la ne
cesidad de darle sus 30 dólares ese 
día. Hilda no tuvo duda acerca de la 
fuente de ese dinero: sabía que su 
Hermano Mayor no quería que se 
preocupara ni siquiera un minuto.

Otro caso es el de Eddie, un sen
cillo hermano de Cristo, quien vivía 
en un edificio abandonado. No im
portaba que Eddie no oliera bien. 
Durante mucho tiempo no había 
buscado una ducha, o una máquina 
de lavar que se hiciera cargo de su 
ropa. Había tenido todo tipo de pro
blemas, que seguramente su Her
mano Mayor preferiría que ni se los

mencionara. Cierto día, Eddie deci
dió golpear a un policía a fin de ser 
encarcelado y no tener acceso al al
cohol y a la droga, que sentía que lo 
estaban matando.

Pero una pareja que conducía 
una camioneta de beneficencia pasó 
cerca de ese lugar en la ciudad de 
Nueva York. Los llamaremos Sam y 
Donna. Ellos estaban entregando ali
mentos y publicaciones, así que 
cuando Eddie fue en busca de ayu
da, pensaron que sólo quería comi
da. Pero Eddie dijo: "¿No pueden 
ver que me estoy muriendo?"

Aunque Sam también había vivi
do en las calles durante un tiempo, 
no quería que Eddie viajase dentro 
de la camioneta. El problema no era 
el olor nauseabundo. Sam conocía a 
los vagabundos, y no confiaba en e- 
llos. Además, Sam no quería tomar 
tiempo extra de su trabajo para de
dicarse a las necesidades de Eddie.

Sin duda, cuando la enfermera 
Donna ayudó a Eddie y oró por él, 
no soñó que habría de transformar
se en un poderoso ganador de al
mas en el Hospital de Bellevue, yen
do de cama en cama a ministrar a 
los pacientes de SIDA. Como resul
tado, muchos pacientes aceptaron a 
Jesús antes de morir. Por supuesto, 
el gran Hermano de Eddie conocía 
desde antes todo su potencial. El 
Señor no podía esperar que Eddie se 
liberara de su adicción para recién 
hacerse cargo de sus otros hermanos 
y hermanas.

Sirviendo a los 
necesitados de hoy

Es evidente que Jesús sintió 
fuertes vínculos con la humanidad, 
y quiere que cumplamos nuestro 
papel y función como sus hermanos 
y para sus hermanos. Pero, ¿por qué 
el énfasis actual respecto del servicio



a los necesitados? Deseamos, y ade
más todos oramos, que este congre
so de la Asociación General sea el 
último en la tierra. ¿No deberíamos 
predicar acerca de los rápidos movi
mientos finales, el cumplimiento de 
las proferías? ¿Por qué creen que Je
sús tocó el asunto del servicio antes 
y después del capítulo que presenta 
las señales de su retomo? Después 
de todo, debería ser lógico que toda 
nuestra energía se canalizara para 
predicar sermones de edificación es
piritual con súplicas para que el Es
píritu Santo nos capacite para vivir
los efectivamente.

Leamos más detenidamente Ma
teo 23, donde Cristo afirmó que 
cualquiera que desee ser el más 
grande debería ser un siervo. Uste
des notarán que también profirió 
ui a maldición sobre los hipócritas, 
que devoran a las viudas y oran 
mucho tiempo oraciones con abun
dancia de palabras como una mues
tra de piedad. El versículo 15 dice: 
"¡Hay de vosotros, escribas y fari
seos, hipócritas! porque recorréis 
mar y tierra para hacer un prosélito, 
y una vez hecho, le hacéis dos veces 
más hijo del infierno que vosotros".

Esto es demasiado fuerte, ¿no es 
cierto? Sin embargo. Cristo se está 
refiriendo al tema de la evangeli-

zación: ¡Pero no del tipo de evange- 
lización que a nosotros nos gustaría 
reclamar! Luego, en los siguientes 
11 versículos, afirma que su pueblo 
está ciego. Y en el último versículo 
del mismo capítulo afirma: "Porque 
os digo que desde ahora no me ve
réis, hasta que digáis: Bendito el que 
viene en el nombre del Señor".

Estamos diciendo que nosotros, 
sus hermanos, estamos ciegos, y que 
si esperamos hasta que retorne para 
abrir los ojos a nuestros pecados, lo 
contemparemos, como dice el lema 
de este congreso, pero entonces será 
demasiado tarde.

Pero hay buenas nuevas. No ne
cesitamos permanecer ciegos. Dios 
tiene algunas promesas especiales 
para todos nosotros, sus hermanos. 
En Isaías 42: 16 afirma: "Y guiaré a 
los ciegos por camino que no sabían, 
les haré andar por sendas que no 
habían conocido... Estas cosas les 
haré, y no los desampararé". Y en 
Lucas 4: 18, dice: "El Espíritu del 
Señor está sobre mí... para pregonar 
libertad a los cautivos, y vista a los 
ciegos".

Observe que dice "pregonar... 
vista a los ciegos". Cada uno de no
sotros puede recordar momentos en 
la vida cuando, en la presencia del 
Espíritu Santo, conseguimos una

imagen real de nuestro propio ego
ísmo. Quizá vimos hipocresía, fari
seísmo, autocompasión, egoísmo, 
autosuficiencia, orgullo, amor al 
mundo. O quizá vimos deshonesti
dad, fracaso, odio, angustia, cruel
dad, prejuicios, lujuria, infidelidad, 
rivalidad, rebelión. Quizá reconoci
mos intemperancia, juicio duro o es
píritu crítico, chismografía, mentira, 
duda, negatividad, inmisericordia, 
amargura, insensibilidad, resenti
miento, mal humor, negligencia, 
inutilidad, impaciencia, carácter 
irascible.

¿Podemos seguir así?
Hemos tenido que inclinamos y 

clamar por misericordia ante la pre
sencia de Jesús. Nos hemos dado 
cuenta de que somos los más peque
ños, los más insignificantes y los 
más indignos. Aunque, por alguna 
razón, mediante el Espíritu Santo, 
esperamos que vuelva. Y sabemos 
que fuimos aquellos por los cuales 
Cristo murió en la cruz. Con nues
tros ojos abiertos vimos nuestra ne
cesidad y vimos a Cristo: y a estas 
cosas que estaban dentro nuestro las 
hemos llamado pecado. Aceptamos 
su perdón, su don de arrepenti
miento y su liberación de la culpa. 
Sabemos que somos parte de su fa
milia, sus hermanos.

Pero entonces, con el paso del 
tiempo, llegamos a estar ocupados. 
Fuimos a la escuela, al trabajo, a la 
iglesia. Quizá fuimos a la obra mi
sionera allende el mar, para minis
trar a nuestros hermanos más pe
queños. Pero permitimos que ciertas 
situaciones y personas nos desani
maran. Vimos infidelidad e injusti
cia. Escuchamos críticas; las senti
mos. Y participamos de ese espíritu.

Antes de saber esto, vivíamos en 
las tinieblas, y actuando de acuerdo 
con los motivos de alguien llamado 
a servir a otros. Llegamos a estar 
ciegos. Desconfiando de los que nos 
rodean y de nosotros mismos, final
mente culpamos a Dios, pues parece 
que él ya no nos cuida y permite 
que nos sucedan estas cosas.

Creo que Dios debe decimos 
hoy: "¡Para! ¡Mira! ¡Escucha!" El



quiere que abramos nuestros ojos, 
no sólo para ver nuestra necesidad 
sino para verlo a él, para que vea
mos nuevamente la esperanza. Cada 
experiencia que hemos tenido, cada 
cosa con la que nos confrontamos en 
nuestra vida privada o pública. Dios 
la ha permitido. Y todo esto muestra 
la intensidad de nuestra necesidad 
por su Espíritu Santo. Nosotros, sus 
humildes hermanos, necesitamos 
apartamos del pecado antes que él 
retome; necesitamos decirles a otros 
lo que el Señor ha hecho por no
sotros, y lo que hará por ellos.

Sólo por mu Espíritu
Jesús dijo que está preparado pa

ra damos su Espíritu. Realmente lo 
necesitamos; lo necesitamos en nues
tros distintos deseos, actitudes, reac
ciones. Excepto por su Espíritu, no 
hay otro modo de que alguno de 
nosotros pueda ver lo suficiente
mente bien como para ser la mejor 
clase de evangelistas y de siervos. 
No hay otro modo, excepto por su 
Espíritu, de que podamos liberamos 
de un espíritu hipócrita y sentimos 
motivados por la obra de Dios para 
anunciar las verdades de su amor y 
de su poder. En lugar de usar la 
oración para predicar a otros, sólo 
por su Espíritu podemos estar ver
daderamente en comunión con 
Dios. No hay otro modo, excepto 
por el Espíritu de Dios, para ser 
transformados realmente, para dar
nos cuenta de que podemos obtener 
la victoria sobre cada pecado de 
nuestra vida, incluso nuestro propio 
egoísmo. Entonces veremos que el 
Señor quiere que nos gocemos en 
ser siervos, en ser sus hermanos.

Hace un tiempo, Miriam Savage, 
una amiga, compartió conmigo una 
historia que había ocurrido haría 
muchos años cuando era una niña 
en Finlandia. Se estaba realizando 
en su casa, en la noche, un estudio 
de la Biblia. Todos los adventistas 
de esa zona habían llegado a su ho
gar ese fin de semana. Las puertas 
estaban cerradas con llave. Esa no
che, estaban estudiando Mateo 22: 
39: "Amarás a tu prójimo como a ti

mismo". Habían tenido una buena 
meditación, y luego oraron. Durante 
la plegaria escucharon un ruido en 
la cocina. Luego de investigar, en
contraron a un anciano de aparien
cia humilde dentro de la cocina. La 
nota que les entregó dería que era 
sordomudo. Pedía hospedaje. Los 
padres de Miriam discutieron la si
tuación, entonces el padre lo envió a 
la siguiente casa, puesto que con los 
invitados de ese fin de semana no 
tenían un cuarto para uno más.

Con dificultad, el anciano se fue; 
sin embargo, el padre de Miriam se 
dio cuenta de que habían tenido una 
oportunidad para responder al estu
dio de esa noche —la invitación de 
amar a su prójimo—. Se precipitó 
para encontrar al anciano... y se 
asustó. Las puertas estaban cerra
das, aunque el padre de Miriam di
jo que él no las había cerrado una 
vez que el anciano se fue. En reali
dad, se dio cuenta de que nunca 
habían abierto las puertas para dejar 
pasar al anciano a la cocina. Afuera 
no había huellas en la nieve fresca. 
Lo buscaron. El anciano no había si
do visto por nadie en ese lugar.

Siguiendo el relato, Miriam dijo 
que oyó a su padre rogar una y otra 
vez: "Señor, pruébame una vez 
más". Sintió que un ángel había vi
sitado su hogar por un tiempo breve 
para mostrarle su falta del espíritu 
de real sacrificio y amor. Lloró arre
pentido a causa de la oportunidad 
de servir que se le había dado y que 
la había desperdiciado.

Diez años después, cuando un 
mendigo (con una apariencia terri
ble) apareció en su puerta, el padre 
de Miriam estaba tan feliz de su lle
gada que lo arrastró dentro de su 
casa, diciendo: "¡Dios me ha dado 
otra oportunidad, y esta vez no fra
casaré!"

Sólo el Espírtu de Dios pudo ha
ber motivado a ese padre a que le 
diera su propia cama a su invitado, 
mientras dormía en el piso al lado 
del mendigo. Sólo el Espíritu de 
Dios lo ayudó a despertarse con ale
gría durante la noche y cambiar las 
vendas que había colocado en las úl

cera infectadas del hombre. Y por el 
Espíritu de Dios llevó al día siguien
te a esa persona al hospital a fin de 
que lo cuidaran.

Durante estas reuniones estamos 
orando por el derramamiento del 
Espíritu Santo. Si está aquí, habrá 
convicción de pecado, confesión y 
reconciliación entre nosotros. Dios 
no desea esperar más tiempo para 
retomar. ¿Nos atreveremos a apla
zar el reconocimiento de nuestra ne
cesidad? ¡Pobre de nosotros si conti
nuamos yendo más allá del mar pa
ra hacer prosélitos tan ciegos al ego
ísmo y al pecado como hemos sido 
nosotros, como yo he sido!

Mis hermanos, ¿daremos el 
mensaje que nuestro Hermano nos 
ha dejado?

Tenemos 2 opciones. Podemos 
permanecer ciegos, y en su venida 
contemplar la perversidad de nues
tro egoísmo por primera vez y ser 
consumidos por él.

O podemos contemplar a Jesús 
ahora —nuestro gran Hermano, 
nuestro Salvador— mirándonos en 
tierna compasión, recordando su vi
da plena de obras de amor. Pode
mos dejar que su Espíritu nos mues
tre las necesidades de sus hermanos 
y hermanas más pequeños, que li
bremente colocó en nuestro camino 
para que abramos los ojos que esta
ban ciegos, a nuestra desesperada 
necesidad de Cristo. Y ahora pode
mos aceptar el perdón y el sana- 
miento que vienen con la presencia 
de su Espíritu Santo. Entonces, 
cuando Jesús venga, se dirigirá a to
dos nosotros como "estos mis her
manos". Y cuando lo contemplemos 
con nuestros hermanos, podremos 
decir con gozo: "Bendito el que vie
ne en el nombre del Señor". □

JUANITA KRETSCHMAR, directora 
del New York Van Ministry (Minis
terio móvil de beneficencia que se realiza 
en la ciudad de Nueva York), presentó 
este mensaje el 11 de julio de 1990 en el 
Congreso de la Asociación General rea
lizado en Indianápolis, Estados Unidos. 
El presente artículo es una condensa
ción de ese mensaje.



E D U C A C I O N

La pedagogía de Jesús
La clase de escuela sabática es una clase;

no es un sermón.

LUIS ALBERTO DEL POZO

J esús aceptó el honroso título de 
Maestro y Señor, porque lo era. 
"Vosotros me llamáis Maestro, 
y Señor; y decís bien, porque lo 
soy" (Juan 13: 13). Aceptó el tí

tulo y lo dignificó con su vida. Había 
tal armonía entre su experiencia y su 
enseñanza que pudo decir: "Ejemplo 
os he dado, para que como yo os he 
hecho, vosotros también hagáis" 
(Juan 13: 15). Por eso es el Maestro, 
porque es el ejemplo perfecto.

Como auxiliares del gran Maestro, 
debemos detenernos a contemplar la 
vida y las enseñanzas de Jesús. Es 
nuestro Maestro: necesitamos apren
der de él, familiarizamos con sus mé
todos, su aproximación al corazón hu
mano, su pedagogía. Pero por sobre 
todo, aprender de él, de su manse
dumbre, de su humildad, de su fiema 
compasión. Siempre es oportuna la 
invitación: "Sería bueno que cada día 
dedicásemos una hora de reflexión a la 
contemplación de la vida de Cristo" 
(Elena de White, El Deseado de todas las 
gentes, p. 63; la cursiva es nuestra).

Cuanto más contemplemos a Je
sús en el valle de sombras del Anti
guo Testamento y en el monte de la 
transfiguración del Nuevo Testamen
to, iluminado con una luz más poten
te que el sol del mediodía, más reci
biremos su influencia.

Jesús, maestro de escuela 
sabática

Según los pasajes de Lucas 4: 16- 
21, Marcos 1: 21 y Juan 8: 2, Jesús en

señaba habitualmente en la sinagoga 
o en el templo durante los cultos del 
sábado.

Lucas resalta que era contumbre 
de Jesús ir el sábado a la sinagoga de 
Nazaret. Según Lucas 3: 23, antes de 
iniciar su ministerio público, Jesús 
había vivido en Nazaret unos 30 años. 
Los evangelios no dicen mucho acer
ca de este fecundo y silencioso minis
terio de su vida. Pero es plausible 
pensar que durante los 30 años de su 
vida privada, Jesús compartió su sa
grado ministerio terreno entre la vida 
de su hogar y la de la sinagoga de 
Nazaret.

En la sinagoga "se celebraban ser
vicios cada sábado, en los cuales se 
leían y explicaban la ley y los profe
tas, lo cual constituía el centro de 
atención... En resumen, la sinagoga 
era un lugar para recibir instrucción 
en las Escrituras y para orar" (Co
mentario bíblico adventista, t. 5, p. 58). 
El estudio bíblico y la adoración, algo 
parecido a lo que hacemos en las ca
pillas adventistas de nuestros días, e- 
ran las actividades distintivas de la 
sinagoga.

Por lo anterior, nos atrevemos a 
pensar en Jesús como un maestro de 
escuela sabática. El ejemplo que se 
menciona en Lucas 4:16-21 registra 
incluso el tema de la lección de esa 
mañana: Las buenas nuevas de sal
vación centradas en el ministerio de 
compasión del Mesías. El texto, que 
Jesús mismo ubicó después de desen
rollar el libro profético, se encontraba 
en Isaías 60: 1, 2. Jesús cautivó la 
atención de toda la clase: "Los ojos de 
todos en la sinagoga estaban fijos en

(Luc. 4:20). Después de la lectura y la 
exposición de la lección, el Maestro 
hizo la aplicación: "Hoy se ha cumpli
do esta escritura delante de vosotros" 
(Luc. 4: 21).

En el estudio grupal de las Escri
turas, Cristo, el Maestro de los maes
tros, estimuló el proceso enseñanza- 
aprendizaje por medio de la expo
sición, la lectura, el diálogo, la re
flexión, la comparación y la aplicación 
o el compromiso vital para vivir co
mo hijos de Dios.

Cristo no desarrolló su clase como 
si fuera un sermón. La predicación 
tenía su lugar. Como el Príncipe de 
los predicadores podría haberle dado 
más importancia a los sermones en 
detrimento de su enseñanza en una 
clase. Pero los evangelios enfatizan 
que él enseñaba. "Y entraron en Caper- 
naum; y los días de reposo, entrando 
en la sinagoga, enseñaba" (Mar. 1: 
21). "Y por la mañana volvió al tem
plo, y todo el pueblo vino a él; y sen
tado él, les enseñaba" (Juan 8: 2). "Yo 
públicamente he hablado al mundo; 
siempre he enseñado en la sinagoga y 
en el templo, donde se reúnen todos 
los judíos, y nada he hablado en ocul
to" (Juan 18: 20). Este último texto es 
categórico. Siempre he enseñado es 
una expresión elocuente. A Jesús le 
gustaba enseñar, y así preparar dis
cípulos para el reino de los cielos.

Una clase es una clase
Esta sencilla aseveración, redun

dante y tautológica como es, nos ad
vierte acerca del riesgo de convertir la 
lección de la escuela sabática en el 
primer sermón del sábado.



Una clase es una exposición di
dáctica abierta al diálogo. Una expo
sición didáctica significa el desarrollo 
de un tema que sigue el orden de las 
leyes del proceso enseñanza-apren
dizaje. El diálogo es el intercambio de 
ideas entre todos los integrantes de la 
clase.

El proceso enseñanza- 
aprendizaje

La clase no debe estimular sólo la 
enseñanza. El maestro que enseña 
monopolizando toda la actividad de 
la clase, deja a los alumnos en la si
tuación de meros convidados de pie
dra, oyentes pasivos frente a un infa
tigable parlamentario. El que habla 
sin pausa es un verdadero parlamen
tario.

La clase de escuela sabática no es 
la oportunidad de oro para lucir el ex
traordinario conocimiento del maes
tro, sino para estimular el aprendiza
je mediante el diálogo.

El diálogo
En el proceso enseñanza-aprendi

zaje interesa tanto la exposición clara 
del maestro como la participación ac
tiva del alumno.

La eficiencia de una clase de es
cuela sabática no se mide sólo por 
cuánto muestra el maestro que do
mina su lección, sino por cuánto mar
gen de participación hubo en una 
clase. Si los alumnos fueron pasivos 
receptores de la brillante exposición 
del maestro, la clase ha sido poco me
nos que nula. Si los alumnos fueron 
estimulados a una activa participa
ción mediante preguntas adecuadas, 
la clase ha sido un éxito completo.

Las preguntas y los 
niveles del conocimiento

Nivel informativo. El primer nivel 
del conocimiento es el simplemente 
informativo, enciclopédico, cognosci
tivo. A este nivel corresponden las 
preguntas qué, quién, cuál, dónde, cuán
do. ¿Qué es la oración? Es derramar el 
alma delante de Dios. ¿Qué es la fe? 
Es la confianza en Dios. ¿Quién es 
Abigaíl? La dama del Carmel, pri
mera esposa de Nabal y una de las es-

posas de David. ¿Cuál será el destino 
final de Satanás y de los impíos? La 
muerte segunda y la aniquilación to
tal. ¿Cuál será el destino de los redi
midos? La salvación final.

Simple acumulación de datos, 
personajes, lugares, fechas, conceptos, 
nociones. En este nivel predominan 
los conocimientos acumulados en la 
memoria.

La pedagogía de Cristo nos esti
mula a no ser meros repetidores del 
conocimiento adquirido. La informa
ción exacta es importante, pero ape
nas corresponde al nivel más superfi
cial del conocimiento.

Nivel formativo. Un segundo nivel, 
más profundo, del conocimiento es el 
formativo. Sobre la base de una co
rrecta información es posible explorar 
las posibilidades de la formación 
cognoscitiva y psicoafectiva.

Las preguntas que corresponden a 
este nivel son: cómo, por qué, para qué. 
¿Cómo podemos orar? ¿Por qué in
tercedió Abigaíl por su esposo? ¿Para 
qué Dios ha trazado el plan de salva
ción? Al tratar de dar respuesta a es
tos interrogantes, notamos que ya no 
podemos recurrir a respuestas sólo de 
conocimientos adquiridos. Demandan 
reflexión, un nivel más profundo del 
conocimiento y de la vida. En este 
nivel se forman no sólo los conceptos 
importantes de la vida sino también 
los ideales, las actitudes, las valoracio
nes. La plasmación de un carácter 
cristiano está en la mira de este nivel.

Nivel transformativo. A pesar de 
que el nivel formativo es más profun
do que el informativo, no es el más 
profundo y vital. Cristo no pretendió 
formar meros repetidores de los 
conocimientos adquiridos, sino gente 
transformada para la honra y la gloria 
del Dios viviente.

Las preguntas importantes para 
llegar al nivel transformativo son: Y 
ahora, ¿qué debo hacer?, ¿qué haremos?, 
¿cómo debemos afrontar esta situación? 
La aplicación personal es la clave para 
llegar a un compromiso de vida. El 
conocimiento adquirido y el carácter 
cristiano plasmado deben traducirse 
en una vida transformada por la gra
cia de Dios.

Notemos lo expuesto en el si
guiente diagrama:

Niveles del conocimiento

I. Información - memoria, lo cog- 
noscitivo (mente)

¿Cuál?
¿Quién?
¿Dónde?
¿Cuándo?
¿Qué?

II. Formación - reflexión, lo psico- 
afectivo (carácter)

¿Cómo?
¿Por qué?
¿Para qué?

III. Transformación - decisión, lo 
volitivo (vida total)

Y ahora, ¿qué debo hacer?
¿Qué haremos?

Conclusiones
La pedagogía de Jesús está clara

mente desarrollada en los evangelios. 
Necesitamos estar familiarizados con 
ella.

Como colaboradores del Maestro 
de los maestros no debemos confor
marnos con la exposición del con
tenido de una clase sin importamos la 
participación del alumno. Debemos 
procurar una ágil, dinámica y activa 
participación de los alumnos.

Hay que profundizar los niveles 
del conocimiento hasta llegar al trans
formativo, experiencial y vital. No só
lo informar la mente, sino también 
formar el corazón, el carácter, y trans
formar la vida para la gloria de Dios. 
La experiencia de pacto, de compro
miso, es la clave en el proceso de la 
redención. □



N O T I C I A S  M U N D I A L E S

H $ t i C ¡ 9  s
Vista panorámica do Granovfta, la fábrica adventista ds produc
ción ds alimentos ubicada en Alemania.

Iglesia hispana de 
Yonkers, Nueva York

La Iglesia Adventista hispa
na de Yonkers, Nueva York, 
se ha organizado oficialmente 
el 7 de marzo con 90 miem
bros. En 14 meses la feligresía 
se ha triplicado y se ha coloca
do entre las iglesias que tienen 
el más alto porcentaje de cre
cimiento en la Asociación del 
Gran Nueva York.

El Pr. Ricardo Torres condu
ce una gran variedad de progra
mas misioneros como, por 
ejemplo, el del Día de la Ma
dre para la comunidad, la ca
dena de oración diaria y nume
rosos estudios bíblicos.

Progresos 
en Sudáfrica

Perspectivas brillantes para 
una Iglesia Adventista unifica
da en Sudáfrica provocaron lá
grimas de gozo a muchos diri
gentes de la iglesia cuando 
celebraron una reunión en 
Maryland, Estados Unidos, el 
10 y 11 de abril ppdo.

Más de 100 miembros del 
Comité Ejecutivo de la Asocia-

Pr. Robert S. Folkenberg.

ción General e invitados del 
campo mundial escucharon al 
Pr. Jan Paulsen, presidente de 
la Comisión de la Iglesia en 
Sudáfrica.

Los 13 miembros de dicha 
comisión permanecieron 12 
días en Sudáfrica durante el 
mes de marzo y se entrevista
ron con representantes de 46 
iglesias y congregaciones, y lle
garon a establecer importantes 
recomendac iones:

1. La unificación de la 
Unión Sudafricana (predomi
nantemente blanca, negra y 
asiática) con la Unión de Afri
ca del Sur (predominantemen
te negra), en una nueva or
ganización administrativa, a 
partir del 31 de diciembre de 
1991.

2. La unificación de todas las 
misiones locales y campos de 
la Unión Sudafricana y de la 
Unión de Africa del Sur en 
nuevas unidades administrati
vas con una redistribución de 
los límites geográficos, a par
tir del 31 de diciembre de 1992.

3. La incorporación de la 
nueva unión reconocida den
tro de la jurisdicción de la Di
visión del Africa Oriental.

Para concretar en la realidad 
estas recomendaciones, se 
nombraron 3 subcomisiones: 
de comunicación, de demarca
ción geográfica y de finanzas.

“La más grande necesidad es 
la comunicación y la oración”, 
dijo el Pr. Paulsen. “Y también 
ayudar a los miembros de 
nuestra iglesia a ver la necesi
dad del cambio y a disipar las 
profundas tensiones que se han 
levantado durante muchos 
años” .

En respuesta al informe de la 
comisión, el Pr. Robert S. Fol

kenberg, presidente de la Aso
ciación General, dijo: “Los 
asuntos que están delante de 
nosotros son abrumadores. No 
los debemos subestimar. La co
rrección de las decisiones no 
guarda relación con el trauma 
implícito en el proceso de uni
ficación. . .  El asunto de la uni
dad es un principio moral”.

Los adventistas de todo el 
mundo vemos con fe y opti
mismo estos cambios que se es
tán produciendo en Sudáfrica. 
La unidad en el amor de Cris
to es la señal distintiva del pue
blo de Dios.

Alimentos:
Encuentro mundial

Un importante encuentro 
celebró la Asociación Interna
cional de Alimentos Saludables 
(ALAS; IASI en inglés), en Lü- 
neburg, Alemania.

Bajo los auspicios de la Aso
ciación General se reunieron, 
del 12 al 19 de mayo, los dele
gados de las diversas fábricas de 
alimentos pertenecientes a la 
iglesia, entre los cuales estaba 
la delegación de Sudamérica re
presentada por los Hnos. Lau
ro Grellmann (de Superbom, 
Brasil), Carlos Aragón, Benja
mín Reichel y Jorge Manrique 
(de Alimentos Gránix, Argen
tina).

Algunos de los asuntos ana
lizados por los 15 expositores, 
especialmente invitados, fue
ron: Los desafíos del mercado 
en una sociedad convulsiona
da por las crisis financieras y

la producción de alimentos ve
getarianos listos para el con
sumo.

Como parte del programa, el 
grupo produjo la siguiente de
claración de misión: “La pro
ducción de alimentos saluda
bles por parte de la Iglesia 
Adventista del Séptimo Día es 
‘un don de Dios para su igle
sia y una parte esencial de su 
misión’.

“La iglesia cree en la impor
tancia de un cuerpo, una men
te y un espíritu saludables. Me
diante la promoción de 
principios de salud, la ALAS, 
junto con la producción y dis
tribución de alimentos nutriti
vos, une sus esfuerzos a los de 
otros departamentos de la igle
sia, con el propósito de prepa
rar un pueblo para la segunda 
venida de Cristo Jesús” .

Filipinas:
Convención Nacional 
de Colportores

Entre el 31 de enero y el 2 
de febrero cerca de 1.700 col
portores se reunieron en Ba
guio, Filipinas, para la Sexta 
Convención Nacional de Col
portores Evangélicos.

La convención congregó a 
los delegados de las 3 uniones 
de las Filipinas y a invitados de 
Singapur y de los Estados Uni
dos.

El colportaje es un elemen
to clave en el crecimiento sos
tenido e impresionante de la 
Iglesia Adventista en las Fili
pinas.



S U D A M E R I C A  EN M I S I O N

De hq. a der.: Pr. Rolando Oliveira, Osvair Munhoz y el anclado 
Domingo Stina. Osvair fue ganado por El conflicto de loa siglos.

BRASIL

Pastor para los 
alemanes del sur

Procedente de Stuttgart lle
gó el Pr. Gunther Gehann es
pecialmente invitado para tra
bajar a favor de la comunidad 
alemana del sur del Brasil.

La ciudad de Blumenau, con 
la llegada el Pr. Gehann llegó 
a ser el centro de difusión del 
programa radiofónico Stimme 
der Hoffnung (La Voz de la Es
peranza) que alcanzará con el 
mensaje a por lo menos 5 es
tados.

Empresarios
adventistas
por la integración

“Entronizar a Dios en la vi
da y el trabajo” fue la motiva
ción que reunió a un impor
tante número de empresarios 
adventistas entre los días 14 al 
17 de marzo en Serra Negra, 
S3o Paulo.

El Pr. W. C. Arnold, secre
tario ejecutivo de la Asociación 
de Empresarios Adventista de 
los Estados Unidos, presentó el 
mensaje de apertura del en
cuentro que atrajo a unos 250 
empresarios y profesionales. 
Los temas devocionales fueron 
expuestos por el Pr. Enoch de 
Oliveira, quien después de ha
berse jubilado como uno de los 
vicepresidentes de la Asocia
ción General, está pastoreando 
uno de los distritos en la ciu
dad de Curitiba.

El grupo, además de reafir

mar la decisión de “entronizar 
a Cristo en la vida y el tra
bajo”, entre las resoluciones 
importantes que adoptó, fue 
“ implantar un programa de 
evangelización en televisión 
para el Brasil” .

El Dr. Milton Afonso, quién 
está entre los grandes empresa
rios del país, opinó que la reu
nión “fue un encuentro inspi
rador. . . Regreso con mi fe 
fortalecida” .

Cuando se le consultó al Pr. 
Arnold respecto de los propó
sitos que tiene la asociación 
que representa, mencionó que 
era “orientar y unir el minis
terio voluntario de los profe
sionales y empresarios adven
tistas, con el propósito de 
apoyarlos en forma práctica 
para que puedan testificar en el 
ambiente en el cual se desem
peñan”. “Insto a los hermanos 
a que se unan a otros colegas 
y a los dirigentes de la obra, 
con el fin de que juntos apre
suremos el regreso de Jesús” , 
concluyó diciendo el Pr. Ar
nold.

Desde la Revista Adventis
ta apoyamos esta iniciativa e 
instamos a los líderes del sec
tor hispano hablante de nues
tra División, quienes disponen 
de escaso tiempo, y quizá mas 
responsabilidades que las que 
humanamente pueden atender 
bien, a que organicen el minis
terio de los profesionales y em
presarios adventistas, para que 
este segmento, que puede tener 
una actuación más relevante y 
coordinada, diseñe con el ase- 
soramiento de los pastores es

trategias no tradicionales pa
ra complementar la misión 
global.

Seminario de Música
Un Seminario de Música Sa

cra logró reunir el 13 de abril 
a 500 cultores del talento mu
sical convocados a la Iglesia 
Central del oeste de Sao Paulo.

En esa ocasión se analizó el 
efecto de la música en el sub
consciente, y también su fi
nalidad en la alabanza como 
parte del culto. Para los parti
cipantes del seminario quedó 
claro que el propósito de la 
música es acercar a las perso
nas a Dios para que la paz 
disfrutada testifique de la “ac
tuación divina en la mente hu
mana”.

Para los efectos prácticos del 
encuentro, se presentaron 
ejemplos de música considera
da como religiosa, la que deci
didamente no debieran acep
tarse como parte del culto 
sacro. Flávio, refiriéndose a es
te asunto, destacó que frente a 
la realidad “necesitamos una 
reforma interna en esta área”. 
“Sin Cristo dentro de nosotros 
—agregó Ariney—, es difícil 
comprender asuntos tan delica
dos como éste”.

Encuentros de esta naturale
za son útiles y necesarios. Des
de la Revista Adventista con
gratulamos a los organizadores 
por esta provechosa iniciativa, 
y al mismo tiempo, y con el 
mayor respeto, sugerimos que 
Ministerios de la Iglesia añada 
un ítem más a su agenda, por

cuanto la “contaminación so
nora” —a la cual se hizo refe
rencia en el seminario realiza
do por nuestros hermanos 
jóvenes del Brasil—, abarca 
otras regiones en las que hay 
gran interés por la música y su 
correcta utilización en el culto.

El conflicto de los 
siglos gana almas

Un ejemplar de El conflicto 
de los siglos llegó a manos de 
Osvair Munhoz, quien vive en 
Americana, ciudad del estado 
de S3o Paulo. El libro había si
do donado por un joven ad
ventista a su hermano Valdir, 
quien no tenía interés en la 
obra y simplemente la guardó.

Osvair, un joven católico 
muy activo en su iglesia, por 
simple curiosidad comenzó a 
hojear el libro que conquistó 
su atención. Impresionado con 
el asunto del “sábado”, consul
tó a varios pastores evangélicos 
y sacerdotes que no lograron 
responder su inquietudes como 
esperaba. Su insatisfacción lo 
llevó a buscar la respuesta en 
la Biblia.

Cuando todavía era católico 
comenzó a observar el sábado, 
hasta que entró en contacto 
con un feligrés, quien además 
de instruirlo en otros aspectos 
de la verdad, lo relacionó con 
la Iglesia Adventista. Valdir, 
mientras espera el bautismo 
junto a su madre, testifica con 
entusiasmo respecto al gran 
conflicto que está por culminar 
con la inminente y esperada ve
nida de Jesús.

El Pr. Térdo Sari! pronuncia un mensaje de apertura en el encuen
tro de Empresarios Adventistas.



El Pr. Wolff, en ocasión de su visita a la iglesia coreana, alienta 
a nuestros hermanos a trabajar por otros.

Iglesia Adventista 
en el centenario de 
Florida, Buenos Aires

Una delegación de la Iglesia 
Adventista encabezada por el 
presidente de la Unión Aus
tral, Pr. Rubén Pereyra, asistió 
al acto alusivo al centenario de 
Florida, tradicional barrio de 
la provincia de Buenos Aires, 
realizado el 7 de mayo de este 
año.

En Florida tienen su asiento 
una serie de instituciones ad
ventistas: Alimentos Gránix, 
Asociación Casa Editora Suda
mericana, Instituto Adventis
ta Florida y la propia adminis
tración de la Unión Austral, 
además de las dos iglesias que 
funcionan en este lugar.

Acompañando el desarrollo 
de la localidad, la población ad
ventista creció notablemente 
durante los últimos años. La 
activa participación en los ac
tos alusivos del centenario así 
lo atestiguan. El Pr. Pereyra tu
vo a su cargo una oración; el 
Pr. Juan Carlos Buissón y el 
Fino. Benjamín Reichel descu
brieron una placa recordativa 
de las instituciones de la igle
sia, y la banda y el coro de ni
ños del Instituto Adventista 
Florida interpretaron varias 
piezas musicales.

El Pr. Roberto Gullón, ge
rente de la Casa Editora, for
mó parte de la Comisión 
Honoraria de los festejos co
rrespondientes al centenario de 
Florida.—Emilio Titonel, di
rector de Comunicación de la 
Unión Austral.

El Pr. Wolff 
en Buenos Aires

El Pr. Joao Wolff, presiden
te de la División Sudamerica
na (DSA), visitó la ciudad de 
Buenos Aires del 16 al 20 de 
mayo. El sábado 18 tuvimos la 
oportunidad de recibirlo en la 
Asociación Bonaerense. En ese

día visitó varias de las iglesias 
de la Capital Federal, acompa
ñado por los Prs. Rubén Perey
ra y Orlando Ciuffardi. Por la 
mañana estuvo en la hora del 
culto divino en la iglesia de 
Palermo, oportunidad en que 
destacó la importancia del tes
timonio personal en la termi
nación de la obra. Sostuvo que 
de las 3 facetas de la vida de un 
cristiano, estamos cumpliendo 
con 2: la oración y el estudio 
de la Palabra, pero la tercera 
—la testificación— está quedan
do de lado. Hizo mención de 
un plan misionero que lleva 
a cabo personalmente, y que 
consiste en repartir folletos con 
el mensaje en cuanto lugar pú
blico se encuentre. Ya lleva dis
tribuidos más de 120.000 folle
tos, con los que ha conseguido 
más de 100 estudios de los cur
sos por correspondencia que 
atiende desde su oficina. Inclu
so, 4 de estos interesados son 
de la colonia portuguesa de 
Macao, ubicada junto a Hong 
Kong.

Por la tarde visitó la iglesia 
coreana de Buenos Aires, don
de fue recibido por un estusias- 
ta grupo de hermanos que le 
brindó una calurosa bienveni
da. En esa oportunidad, el Pr. 
Wolff instó a los hermanos co
reanos a trabajar por sus com
patriotas aquí en Buenos Aires, 
destacando que tienen una im
portante misión que llevar a ca
bo entre ellos.

Posteriormente asistió a una 
concentración del distrito de 
Lugano, en la iglesia del mis
mo nombre. Allí recorrió las 
obras muy avanzadas del tem
plo en construcción y luego di

rigió un mensaje relacionado 
con Misión global a los herma
nos reunidos. Habló sobre la 
importancia de nuestro traba
jo personal en esta nueva estra
tegia para llegar de persona a 
persona.

En las últimas horas del día 
santo visitó la iglesia de Belgra- 
no, donde se ha iniciado con 
todo entusiasmo la construc
ción del templo, ubicado en el 
corazón de uno de los barrios 
residenciales de la capital ar
gentina. Allí está prevista la 
realización del ciclo de evange- 
lización de la DSA en el mar
co de Misión global.

Finalmente visitó la iglesia de 
Núñez, ubicada en otro barrio 
residencial de nuestra ciudad, 
donde precisamente el Pr. Bel
vedere estaba llevando a cabo 
un ciclo experimental sobre 
Psicología Familiar y sobre el 
Apocalipsis. El propósito de es
te trabajo fue probar la nueva 
metodología que el próximo 
año será empleada en esta mis
ma capital. El Pr. Wolff fue tes
tigo de la entusiasta respuesta 
de los asistentes a la invitación 
de estudiar la Palabra de Dios

que hizo el Pr. Belvedere al fi
nalizar el seminario de Psico
logía Familiar.

Todos los mensajes del Pr. 
Jo2o Wolff estuvieron orienta
dos hacia un mismo tema: 
nuestro testimonio. Sin duda 
que lo que cada uno de noso
tros pueda hacer en el ambien
te donde nos movemos condu
cirá a la terminación de la obra 
del Señor —Juan Francisco Da- 
rrichón, director de Comuni
cación y Relaciones Públicas 
de la Asociación Bonaerense.

Villa Nueva 
inaugura su templo

El sábado 27 de octubre del 
corriente año fue un día inol
vidable para los hermanos de 
Villa Nueva, Córdoba. Des
pués de largos años de trabajo 
y de dedicación, vieron coro
nados sus esfuerzos al finalizar 
la construcción del templo. 
Por algunos años, nuestros her
manos se reunieron en casas 
particulares hasta poder alqui
lar un pequeño salón. Luego, 
con la dirección divina y tras 
ardua búsqueda adquirieron 
una propiedad de 60 m de lar
go por 15 m de frente, en una 
de las calles principales de esta 
ciudad.

Es digno de notar el apoyo 
constante de la iglesia madre, 
Villa María, para que hoy Vi
lla Nueva pueda tener un altar 
en su localidad.

En la inauguración estuvie
ron presentes el presidente de 
la Asociación Argentina Cen
tral, Pr. Carlos Kalbermatter; 
el secretario de la Unión Aus-Los Prs. Wolff y Pereyra visitan la iglesia de Belgrano.



Lo* hermanos de Villa Nueva frente a su flamante templo.

tral, Pr. Walter Weiss; pasto
res y representantes de otras 
denominaciones; vecinos de la 
ciudad y hermanos de las igle
sias del distrito.

Como parte del programa se 
llevó a cabo una ceremonia 
bautismal. Anhelamos que 
“mucho pueblo” pueda alabar 
el nombre de Dios en este her
moso templo.—Miguel Hugo 
Zini, pastor del distrito.

Un Senador nacional 
agradece a nuestra 
iglesia

A fines del mes de abril 
ppdo. la hermana Emelina L. 
de Rivas recibió una carta con 
una inscripción en letra cursi
va que decía Senado de la Na
ción. Esta carta era el final de 
una hermosa historia de amor 
cristiano.

Cuando las hermanas Dorcas 
de la Iglesia de Villa Magdale
na, del distrito de Los Polvo
rines, decidieron enviar un do
nativo de ropa y zapatos a la 
localidad de Corcovado, en la 
provincia de Chubut, quizá 
más de un miembro de esa con
gregación preguntó dónde que
daba ese lugar. Pero sólo im
portaba saber que allí había 
hijos de Dios de la escuela 
N° 44 que estaban necesitan
do un gesto de amor. Las her
manas Dorcas se pusieron a 
trabajar con entusiasmo y pre
pararon un paquete que final
mente salió para esas olvidadas 
tierras de nuestra patria.

Conmovido por ese gesto, el 
Senador nacional por la pro
vincia, César Mac Karthy, es
cribió una carta dirigida a la 
hermana Rivas en la que expre
saba: “En nombre propio y en 
el de la comunidad de Corco
vado, presentó el más profun
do agradecimiento a OFAS A 
y a la Iglesia Adventista de 
Magdalena, entidades que por 
vuestro intermedio efectuaron 
una importante donación de 
ropas y zapatos con destino a 
los niños de la escuela N° 44 
del mencionado pueblo”.

Más adelante, el Senador agre
ga: “Es a todas luces plausible

y ejemplificador el acto solida
rio implícito en la acción men
cionada, máxime cuando la 
distancia geográfica no ha si
do óbice para evaluar la su
perlativa necesidad de apoyo, 
abrigo y afecto que padecen las 
dispersas poblaciones patagó
nicas”.

Nuestros hermanos de Los 
Polvorines, como muchos anó
nimos hijos de Dios que se en
cuentran trabajando por la sal
vación de las almas por las que 
Cristo murió, comprendieron 
el consejo de Pablo en Hechos 
20: 35: “En todo os he enseña
do que, trabajando así, se debe 
ayudar a los necesitados, y re
cordar las palabras del Señor 
Jesús, que dijo: Mas bienaven
turado es dar que recibir”. 
—Juan Darrichón, departa
mental de Comunicación, Pro
moción y Desarrollo de la Aso
ciación Bonaerense.

Líder mundial 
adventista 
en Buenos Aires

De regreso de la Universidad 
Adventista del Plata estuvo en 
Buenos Aires el líder mundial 
de la juventud adventista, Pr. 
Israel Leito. Más de 600 líde
res juveniles de la Capital Fe
deral, del Gran Buenos Aires, 
se reunieron el domingo 19 de 
mayo en la iglesia de Palermo 
para escuchar su mensaje.

En una bendecida reunión, el 
visitante trajo noticias de otras 
latitudes. Comentó especial
mente lo que sucede en la 
Unión Soviética, donde el des
pertar religioso, fruto de la 
apertura de la perestroika, es

tá permitiendo un singular 
avance de la obra adventista. 
Esto significa un gran desafío 
para el pueblo de Dios, espe
cialmente para la juventud que 
tiene un papel relevante que 
cumplir. Precisamente la me
ditación del Pr. Leito giró en 
torno al enorme compromiso 
que tenemos de influir sobre 
las personas que nos rodean 
con el conocimiento de la ver
dad. Es el testimonio de nues
tras vidas llevará a la culmina
ción de la obra; y esta es la 
mayor necesidad actual: la de 
vidas que reflejen lo que el po
der de Dios puede y quiere ha
cer en el hombre.

Luego de más de dos horas 
y media, en que los asistentes 
además de escuchar la medita
ción del Pr. Leito pudieron 
formular preguntas, se llegó al 
final. La banda del Club de 
Conquistadores de la Iglesia de 
Palermo y el coro de la iglesia 
coreana de Buenos Aires ha
bían marcado el comienzo de 
la reunión. El conjunto de la 
iglesia de Florida puso un emo
tivo final.

El Pr. Leito nos transmitió 
la convicción de estar vivien

do en los últimos tiempos de 
este mundo, la seguridad de ser 
espectadores del fin de la his
toria de la humanidad tal co
mo la conocemos, y nos invi
tó a no ser sólo espectadores 
sino protagonistas en tiempo 
de grandes decisiones. Dios nos 
bendiga para que esperemos al 
Señor, activos, fieles y perseve
rantes.—̂Juan Francisco Darri
chón, director de Comunica
ción y Relaciones Públicas de 
la Asociación Bonaerense.

Nuestra biblioteca 
sigue creciendo

Junto al hermano Jorge Ruiz 
y su esposa, María Ester, el 24 
de abril ppdo. tuvimos el pri
vilegio de visitar al Dr. Leon
cio Gianello en la ciudad de 
Santa Fe. En esa ocasión reci
bimos de sus manos una canti
dad importante de libros para 
la biblioteca del Instituto Ad
ventista de Santa Fe.

El Dr. Gianello es un labo
rioso y fecundo investigador 
argentino, quien estableció re
lación con la iglesia mediante 
la labor del colportor Jorge 
Ruiz y la del Dr. Pedro Ta- 
buenca, de quienes guarda gra
tos recuerdos.

En más de medio siglo, el 
Dr. Gianello ha escrito miles 
de páginas, fruto de una inves
tigación amplia y reflexiva. 
Ejerció la docencia durante ca
si tres décadas como profesor 
de Historia, Literatura y Dere
cho en universidades y colegios 
nacionales, y se destacó además 
en la vida política de las pro
vincias de Santa Fe y Entre 
Ríos. Se desempeñó como pre-

E1 Pr. Leito predica en la igleoia de Palermo.
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Los hijos de los colportores, que también participaron de la asam
blea, muestran el bolso con forma de casa que recibieron para 
guardar sus folletos de escuela sabática.

Momento cuando los graduados de la escuela cristiana de vaca
ciones cantan en la ceremonia realizada en la iglesia de Las 
Acacias.

sidente del Consejo General de 
Educación y Ministerio de 
Educación de la provincia de 
Santa Fe. También ejerció el 
Ministerio de Gobierno, Justi
cia y Culto e, interinamente, 
tuvo a su cargo el gobierno 
provincial.

El Instituto Adventista Ra
mos Mejía de Santa Fe se sien
te agradecido por las contribu
ciones que el Dr. Gianello ha 
brindado hasta aquí, y hace
mos votos para que Dios re
compense su accionar.— 
Orquídea de Krieghoff, biblio- 
tecaria del Instituto Adventis
ta de Santa Fe.

Asamblea anual 
de colportaje

Del 12 al 17 de marzo de 
1991 se llevó a cabo en la Ciu
dad del Este, Paraguay, otra 
asamblea anual de colportaje 
de la Misión Paraguaya (MP). 
En realidad no fue otra asam
blea más. Fue un encuentro 
singular, de alto contenido fra
terno y espiritual. Participaron 
56 colportores, 10 esposas de 
colportores y 21 niños. Entre 
las visitas que nos acompaña
ron cabe mencionar la presen
cia del Hno. Arbin Lust, geren
te de comercialización de 
ACES, y los Prs. Aníbal Espa
da, Julio Ferreyro, José María 
Hage y Alcibíades Aguilera, se
cretario de la Unión Austral 
(UA), director de colportaje de 
la UA, presidente de la MP y 
ministerial de la MP.

La profesora Zulema de Da 
Cuna, docente del Colegio Ad
ventista de Asunción, dirigió 
clases de Psicología Infantil y 
Educación para todos los pre
sentes. La Hna. Cecilia de Te
norio dirigió el diálogo sobre 
el tema “La familia del col- 
portor”.

El viernes por la noche tuvi
mos la oportunidad de partici
par de una bendecida Cena del 
Señor. El sábado recibimos 
muchas bendiciones del cielo a 
través de los cultos matutinos 
y vespertinos, y del encuentro 
de las familias en contacto con 
la bella naturaleza.

El Hno. Roberto Acosta re
cibió el galardón de Excelencia 
a favor del ministerio de la pá
gina impresa, que se le otorgó 
por su labor misionera —ganó 
tres almas— y por haber colo
cado material por valor de 
12.975 dólares, cifra record en 
nuestros registros. El segundo 
lugar correspondió al Hno. 
Eduardo Chávez; y el tercero 
al Hno. Pedro Torres.

En las horas de la noche del

sábado, ACES, en sociedad con 
el SEHS, entregó los premios 
del “ mes máximo”. Fueron 
premiados 18 colportores; en
tre otros estímulos, los pre
mios consistieron en un free- 
zer, heladeras, ventiladores, 
cocinas, licuadoras y otros elec
trodomésticos.

Las horas del domingo fue
ron cubiertas con un hermoso 
paseo a las cataratas del Iguazú.

Nuestros colportores regre
saron a sus hogares con la pro
tección del Señor y con el 
corazón lleno de relatos alen
tadores y de experiencias ins
piradoras.— Luis Tenorio, di
rector de colportaje de la MP.

Escuela cristiana 
de vacaciones

Con motivo de las vacacio
nes del verano se realizó por 
primera vez en la iglesia de Las 
Acacias, Montevideo, una Es
cuela cristiana de vacaciones. 
Esta experiencia misionera,

que duró 2 semanas, resultó al
tamente provechosa e inspira
dora, no sólo para los 65 niños 
inscritos sino también para los 
hermanos que coordinaron las 
actividades.

Las Escuelas cristianas de 
vacaciones ofrecen una oportu
nidad de oro para brindar a 
nuestros niños diferentes acti
vidades con propósitos mi
sioneros.

De los 65 participantes, 60 
recibieron su diploma de gra
duación. Se desarrollaron acti
vidades espirituales, artesana
les, musicales, deportivas y 
recreativas. La coordinadora 
fue la Hna. Mirta de Samojluk, 
quien contó con la colabora
ción de las Hnas. Olga de Lan- 
gone, Haydée de Telis, Esther 
de Parrilla, Mary de Latorre, 
Nelly Silva, Cristina de Mino- 
li, Elsa Ferreira y del joven 
Luis Pinasco.

Como resultado de esta ex
periencia evangelizadora, algu
nos de los niños graduados se 
inscribieron en el club de con
quistadores, y algunas de sus 
madres comenzaron a partici
par de los cultos de la iglesia. 
Entre los muchos testimonios 
que recogimos, una madre ma
nifestó: “Esta es la iglesia don
de me voy a quedar”.

Agradecemos a Dios por es
ta experiencia docente y misio
nera que nos permitió vivir, y 
rogamos que muchas almas 
puedan llegar a la salvación por 
medio de nuestro testimonio. 
—Raúl Márquez, director de 
Relaciones Públicas de Las 
Acacias.

En la ceremonia de graduación, la iglesia casi se llenó con la 
presencia de los padres de los niños que se graduaron.



El presidente de la Unión, Pr. Eliel Almonte, exhortando a loe 
delegados.

Joáo Wolff visita la 
universidad adventista

El pastor Jo Jo Wolff, presi
dente de la DSA, visitó la Uni
versidad Adventista del Chile 
(UNACh) el 18 de abril con 
motivo del comienzo de una 
nueva jornada académica.

La clase magistral presenta
da por el pastor Wolff fue se
guida con interés por los alum
nos de las 12 carreras que 
imparte la UNACh, y el Ins
tituto Profesional Adventista 
(IPA). Estuvieron presentes, 
además del cuerpo de profe
sores, otros dirigentes de la 
organización patrocinadora, 
encabezados por el Pr. Eliel Ai- 
monte, presidente de la UCh.

“Las megatendencias para la 
década del 90 y el comienzo del 
próximo milenio” fue el asun
to que abordó el Pr. Wolff, 
considerando las proyecciones 
que hacen los entendidos sobre 
varios asuntos entre los cuales 
mencionó: Una economía glo
bal en vez de regional, el rena
cimiento de las artes, el surgi
miento de un socialismo de 
libre mercado, estilos de vida 
globales, privatización de las 
empresas, ascenso de la influen
cia de los países de la cuenca del 
Pacífico, mayor participación 
de la mujer en puestos de lide
razgo, la era de la biología, el 
triunfo del individuo, condena
ción de la guerra y la violen
cia como medios de solución 
de conflictos y un marcado re
nacimiento religioso.

Desde la redacción de Revis

ta Adventista esperamos muy 
sinceramente que la “ mayor 
participación de la mujer” pro
yectada en las megatendencias 
enunciadas, llegue a ser muy 
relevante a nivel del hogar, 
para que el “marcado renaci
miento religioso” que se espe
ra, sea la recompensa satis
factoria del ministerio de la 
maternidad cristiana que tiene 
tan poco reconocimiento so
cial en nuestros días.

Agradecemos al profesor 
Orlyn Ibarbe, sub-secretario 
del Centro de Educación Ad
ventista de Chile, por el envío 
de esta noticia.

Inauguran templo 
en Potrerillos

Un sueño acariciado duran
te mucho tiempo por los her
manos de Potrerillos, se crista
lizó el 16 de marzo después de 
12 años de incansable labor.

Conseguir terreno en un 
centro minero, constituye un 
desafío mayor que extraerle sus 
riquezas a la tierra. Felizmen
te en 1978 la compañía cedió 
900 m2 para que los adventis

tas pudieran tener un lugar 
donde celebrar sus cultos.

Encabezados por el Pr. Juan 
Ríos, la feligresía reunió mate
riales e inició los trabajos de 
construcción, proyecto que 
contó con el apoyo de amigos 
y simpatizantes de la iglesia.

La ceremonia religiosa de 
inauguración y dedicación el 
templo contó con la presencia 
de pioneros, representantes de 
la organización y autoridades.

Según nos informa nuestro 
corresponsal, a ese acto inau
gural concurrieron algunos de 
los pioneros que llevaron el 
mensaje a Potrerillos: Belarmi- 
no Araya y José Santos, quien 
fue uno de los ejecutivos de la 
compañía. En representación 
de la organización, concurrie
ron los Prs. Fernando Pérez 
Coilla, Sofonías de Gracia y 
Reinaldo Guiñez, quienes se 
desempeñan, entre otras res
ponsabilidades, en las areas de 
Evangelismo, Ministerios de la 
Iglesia y Educación respectiva
mente. Las autoridades estuvie
ron representadas por el supe
rintendente de la refinería, el 
Prefecto de Carabineros y la 
asistenta social de Potrerillos.

El norte celebró 
su congreso

Cristo nuestra esperanza 
constituyó el eje en torno al 
cual giraron todas las activida
des del Octavo Congreso Trie
nal de la Misión del Norte de 
Chile.

Encabezados por el Pr. Eliel 
Almonte, presidente de la 
Unión Chilena, 130 delegados, 
pastores, profesores, además de

diversos invitados, concurrie
ron al congreso cuyos trabajos 
comenzaron el 29 de di
ciembre.

Hubo presentación de infor
mes, estudio de planes, un cur
so de evangelización para lai
cos y diversas interpretaciones 
musicales entre las cuales se 
destacaron las de la feligresía de 
la Quebrada de Camiña.

La presentación de temas so
bre el Espíritu Santo y la mi
sión de la iglesia constituyó un 
valioso aporte espiritual y de 
estímulo que permitió a los de
legados llevar una buena dosis 
de inspiración a las iglesias que 
lo distinguieron con la respon
sabilidad de representarlas.

La responsabilidad de condu
cir los departamentos en la mi
sión se encargó a las personas 
que se indica: Evangelismo y 
Asociación Ministerial, Pr. 
Fernando Pérez C.; Ministe
rios de la Iglesia, Pr. Sofonías 
de Gracia; Jóvenes y Conquis
tadores, Pr. Sergio Celis; Edu
cación y Comunicación, Prof. 
Reinaldo Guiñez.

Según nos informa nuestro 
corresponsal, “ los delegados y 
asistentes en general salimos 
animados y dispuestos a traba
jar para apresurar la venida de 
nuestro Señor Jesucristo”. Des
de la Revista Adventista deci
mos amén, que así sea.

Misión deI Norte: 
Resumen de noticias

• Juan Cayuqueo, graduado 
en Teología y colportor con 
credencial, recibió la invitación 
para que asuma la capellanía 
del Colegio Adventista de Ca- 
lama. Su esposa Ruth prestará 
servicios en el campo de la do
cencia en el mismo estableci
miento.

• Un Seminario de escuela 
sabática conducido por el Pr. 
Henrique Berg, director del de
partamento de los Ministerios 
de la Iglesia de la División Su
damericana, con la asistencia 
de 75 delegados, tuvo lugar en 
la ciudad de Antofagasta del 30 
de enero al 2 de febrero.

• El Día del conquistador 
tuvo amplia repercusión moti-

□ superintendente de la refinería en el monento en que se apres
ta  a cortar la cinta tricolor.



En la instantánea aparece el señor alcaide de la ciudad en el mo
mento de recibir la pañoleta que lo distinguió como miembro ho

yada por la realización de las 
siguientes actividades:

1. Exposición en la plaza 
central de la ciudad de Anto- 
fagasta para dar a conocer sus 
actividades.

2. Desfile encabezado por la 
banda del Colegio Adventista. 
Frente a la Municipalidad los 
conquistadores rindieron un 
homenaje al alcalde, Sr. Floreal 
Recabarren, quien recibió una 
“pañoleta” del club.

Los adventistas hacieron no
ticia con motivo del 41 aniver
sario de los Clubes de Con
quistadores. El Mercurio, La 
Estrella y TeleNorte, entre 
otros, dieron a conocer al pú
blico el programa de celebra
ción y los servicios que presta 
la juventud integrante a favor 
de la comunidad.

Además, la prensa publicó el 
siguiente mensaje del Pr. Joel 
Fonseca, quien llegaba a la ciu
dad trasladado desde Copiapó. 
“Frente a su nueva misión, el 
pastor Fonseca dijo que lo pri
mero será mejorar nuestra re
lación con Dios, y en cuanto 
a la comunidad, atenderemos 
sus necesidades con programas 
para el hogar y la familia, y 
ofreceremos cursos de salud y 
campañas contra la drogadic- 
ción y el alcoholismo”.

Misión global 
y Comunicación

También utilizamos este tí
tulo para encabezar el editorial 
de nuestra edición de junio. Lo 
consideramos adecuado para 
informarles ahora que en el 
contexto de Misión global, la

norario del club

Unión Chilena inauguró el 11 
de marzo un estudio de graba
ciones.

En las instalaciones, puestas 
al servicio de la misión de la 
iglesia, se producirán los si
guientes programas radiofó
nicos:
1. Entre nosotras, dedicado a 
la mujer; microprograma de 5 
minutos para ser difundido de 
lunes a viernes.
2. Viva mejor, destinado a la 
salud de la familia; micropro
grama destinado a preparar el 
terreno para las campañas de 
evangelización.
3. La voz de los niños, condu
cido por niños que hablan a los 
de su edad.
4. Lo grande de lo pequeño, 
reflexión espiritual para cual
quier hora del día.
5. La buena salud. Otra op
ción de 5 minutos para ser 
transmitida de lunes a viernes.
6. Tiempo joven. Preparado 
por jóvenes para los de su mis
ma edad.

El montaje del estudio se de
be a la buena disposición del

Hno. Iván Montero, quien 
vendió los equipos a un precio 
que la unión pudo pagar. Los 
Hnos. Ian Contardo y Germán 
González sumaron sus esfuer
zos para que este proyecto se 
cristalice.

Consultado el Pr. Rando in
forma para nuestros lectores 
que esta empresa misionera es
tá en su primera etapa, y que 
tienen los planes de “seguir 
creciendo con la intención de 
predicar el evangelio a través 
de este poderoso medio”.

Aconteció en la 
Misión del Pacífico

Seminario de escuela sabá
tica. Cerca de 80 líderes espi
rituales, representando la ma
yor parte de las iglesias y los 
grupos, participaron a comien
zos del año en un Seminario de 
escuela sabática presidido por 
el director del DMI de la DSA, 
Pr. Henrique Berg.

El visitante asistido por los 
directores Higinio Monardez y 
Eleodoro Castillo de la unión 
y la misión respectivamente, 
dedicaron con el grupo casi 
una semana a estudiar y a ali
mentar el espíritu para servir 
mejor a sus alumnos de la es
cuela sabática.

Campamento de jóvenes. 
Aprovechando el receso del ve
rano, la misión ofreció a un 
centenar de jóvenes un progra
ma que con seguridad los asis
tentes recordarán por mucho 
tiempo.

Asamblea. Acompañados 
por sus respectivas esposas, los 
obreros distritales recibieron

mapas y otros materiales orien
tadores relacionados con la es
trategia trazada por la adminis
tración para el plan Misión 
global que se puso en marcha 
en ocasión de la asamblea.

Refuerzos. El Pr. Enelidol- 
fo O’Ryan prestando servicio 
en la misión del norte fue lla
mado para trabajar en el distri
to mineroagrícola de Illapel. 
Daniel Vera, capellán de la Es
cuela Buenaventura, fue invi
tado a tomar la dirección del 
nuevo distrito misionero de 
Quintero que comprende, ade
más, las ciudades de La Ligua 
y Zapallar.

Colportores. Siete represen
tantes de la misión gozaron 
por primera vez el privilegio 
de asistir en el Tabo, a una 
asamblea que realizaron en 
conjunto con la Asociación 
Central y la Misión del Norte.

Destacada actuación tuvie
ron los Prs. Roberto Gullón, 
Gerente General de la Asocia
ción Casa Editora Sudamerica
na, y Carlos Walter, director 
de Publicaciones de la unión y 
coordinador de los correspon
sales de la Revista Adventista 
en Chile.

Cursos de colportaje. El de
partamento de publicaciones 
está introduciendo una nueva 
estrategia que consiste en cele
brar cursos de colportaje a ni
vel de las iglesias, con el fin de 
que la feligresía conozca de qué 
se trata este ministerio y sien
ta entonces la motivación pa
ra enrolarse en las filas de los 
colportores evangélicos.

Visita. Luis Gavín, ex direc
tor de Publicaciones de la 
unión, viajó desde los Esta
dos Unidos para hacer uso de 
sus vacaciones en Chile. El Pr. 
Gavín prosigue estudios con 
el propósito de obtener un 
doctorado en Aconsejamiento 
Pastoral. Los colportores lo es
cucharon con interés en el en
cuentro en que compartió con 
ellos sus experiencias.

Pre-trimestral. Es desbor
dante la alegría del Pr. Eleodo
ro Castillo al presenciar el cre
ciente interés de las maestras 
para asistir a las reuniones en

El presidente de la Unión Chilena, Pr. Eliel Almonte, dedicando 
micrófonos y equipos en ocasión de la ceremonia inaugural del 
estudio de grabación.



Grupo de profesores que participó en el seminario.

las cuales se produce un inter
cambio de ideas, materiales y 
además, se imparten las orien
taciones pedagógicas que les 
ayuda a cumplir mejor su mi
nisterio a favor de los tesoritos 
de la iglesia.

En las coordinadoras genera
les está la clave para lograr la 
motivación de 320 maestras. 
Sus nombres son: Luz Tabilo, 
Nancy Bustos, Marina Mora- 
leda, Miriam Díaz, Sonia Con
cepción, Yoice Cisternas y 
Eugenia Castillo, encabezadas 
por Ruth Castillo su coordina
dora general.

Faith Adventures proporcio
na el material en pañolenci uti
lizado en los programas, gra
cias a un obsequio de Virginia 
Lar sen.

Con seguridad , el espíritu de 
devoción y adoración que se 
cultiva en estos talleres, produ
cirá insospechados frutos en la 
vida de los corderitos del reba
ño a los que el grupo sirve con 
tanta dedicación.

Construcciones. Importan
tes inversiones está haciendo la 
administración en el área de in
fraestructura. Ya está habilita
do el primer liceo de la misión 
al que se le confió su dirección 
a la experimentada profesora 
Graciela Carvajal. Además en 
la ciudad de Quilpué, están por 
terminarse dos casas para obre
ros evangélicos, avance que 
permitirá introducir un impor
tante ahorro a los recursos del 
Señor.
(El material informativo y grá
fico fue proporcionado por 
nuestro corresponsal en la MP, 
Hno. Eliel Medina, que ade
más se desempeña como direc
tor de Publicaciones.)

Encuentro nacional 
de profesores.

El campus de la Universidad 
Adventista de Chile (UNACh) 
fue el punto de convergencia 
para unos 300 docentes que lle
garon el 21 de febrero con la 
finalidad de participar en el Se
gundo Encuentro Nacional de 
Profesores del nivel básico.

El lema Enseñando con Cris

to orientó los mensajes del pre
sidente de la Unión, Pr. Eliel 
Almonte, y también los temas 
dirigidos por los moderadores 
que fueron los siguientes: Inte
gración fe y enseñanza, Prof. 
Víctor Soto; Relaciones huma
nas, Pr. Enrique Chaij; El pro
fesor adventista y la política, 
Pr. Sergio Olivares; Relación 
escuela/comunidad, Dr. Luis 
Orótica; El profesor y la salud, 
Dr. Daniel Jiménez.

Los profesores valorizaron 
mucho el encuentro programa
do por el Departamento de 
Educación de la unión. Las si
guientes expresiones lo ponen 
en evidencia: “Sentí que el Es
píritu Santo estuvo presente...  
y con seguridad también guió 
a quienes proyectaron el semi
nario” . “Cada uno de los ora
dores entregó el conocimiento 
y las herramientas que necesi
to para mejorar mi relación 
con Dios, mi persona y mi mi
nisterio” .

Hugo Ponce ordenado 
al ministerio

Para el obrero Hugo Ponce 
Aguirre, el sábado 29 de di
ciembre constituyó un hito im
portante en su ministerio, al re
cibir la investidura pastoral que 
lo integró al cuerpo universal 
de ministros de la Iglesia Ad
ventista del Séptimo Día.

Su bosquejo biográfico pre
senta los siguientes hechos im
portantes:
1. Nace en Chuquicamata el 

Io de noviembre de 1953.
2. Conoce la Iglesia Adventis

ta en 1968 al asistir a una 
campaña de evangelización 
del Pr. Joel Leiva.

3. Egresa de la UTE en 1974 
con el título de técnico me
cánico.

4. Contrae matrimonio en 
1975 con Clara Farías Mon- 
daca, de cuya unión nacen 
Laura, Paula y Daniela.

5. Recibe junto a su esposa en 
1975 el certificado bautis
mal extendido por el Pr. 
Francisco Jiménez.

6. Inicia en 1978 actividades en 
el colportaje como aspiran
te y luego le encomiendan 
la función de auxiliar.

7. Actúa como instructor bí
blico en 1980.

8. En 1981 inicia sus estudios 
en la carrera de Teología y 
los culmina en 1985.

9. Actúa como distrital en Po
zo Almonte, Antofagasta, 
Iquique y actualmente se 
desempeña en la ciudad de 
Calama.

La feligresía y la organiza
ción, además de participar en 
el regocijo del Pr. Ponce, hará 
bien en apoyarlo con sus ora
ciones y estímulo que lo for
talecerán en el desempeño de 
las nuevas responsabilidades 
que el Señor le encomendó.

(El material informativo y grá
fico de ésta sección fue propor
cionadas por nuestro corres
ponsal, Prof. Reinaldo Guiñez 
C., quién además es el director 
de Educación y Comunicación 
de la Misión Chilena del Nor
te.)

Inauguran otro colegio 
en Arica

Pequeña al comienzo y con 
serias dificultades de sobrevi
vencia, nadie imaginó que la 
modesta escuelita de iglesia ten
dría un crecimiento que so
brepasaría las posibilidades fí
sicas del escaso espacio vital 
con que cuenta el templo cen
tral de Arica.

Visión, participación, esfuer
zo y sacrificio se conjugaron 
para que la feligresía pudiera 
inaugurar el 18 de marzo un 
nuevo colegio que permitió 
aumentar de 15C a 360 las dis
ponibilidades de acceso a los 
incontables beneficios de la 
educación cristiana.

La dirección de la nueva 
escuela, sita en el Valle de Aza
pa, está en manos del Prof. Vi
cente León y de Eunice Mu
ñoz, quien tiene a su cargo la 
Unidad Técnica Pedagógica. 
Otros 6 profesores integran el 
cuerpo docente.

Reinaldo Guiñez, nuestro 
corresponsal, quien tiene la res
ponsabilidad de conducir los 
departamentos de Educación, 
Comunicación y La Voz de la 
Esperanza en la Misión Norte, 
nos encarga agradecer a todos 
cuanto hicieron posible el es
tablecimiento de este nuevo 
centro educacional.

En la instantánea aparecen los alumnos frente a las nuevas ins
talaciones inauguradas al comienzo del año lectivo.
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Ilustres visitantes, 
mensajes y entrevistas 
en el CEAB

Era el 26 de abril de 1991 
cuando 8 distinguidos visitan
tes arribaron al CEAB. Estába
mos en esta institución con 
motivo de la semana de ora
ción. Fue una feliz oportuni
dad para conversar con algunos 
de ellos para que nos dieran in
formes acerca de la marcha de 
la obra en la Unión Incaica 
(UI) y sus impresiones y men
sajes con relación a la flaman
te Universidad Adventista de 
Bolivia.

Con el Prof. Walter Man
rique, director académico del 
CEAB.

¿Quiénes son los dirigen
tes que están de visita en el 
CEAB?

Son los Prs. Leo S. Ranzolín, 
uno de los vicepresidentes de 
la AG y presidente de ADRA 
Internacional; Joao Wolff, pre
sidente de la DSA; Haroldo 
Moran, presidente de la UI; Al
fredo Rene Hengen, tesorero 
de la UI; Víctor Bráñez, secre
tario de la UI; Guido Medina, 
director de Educación de la UI; 
Willy Benzaquen, director de 
ADRA-UI; y Remberto Para
da, presidente de la MOB.

¿Cuál es el propósito de esta 
visita?

Es ver in situ la marcha de 
nuestra institución. Esta es más 
una visita de cortesía y de sa
ludo; pero el domingo 28, 
cuando vuelvan del bautismo 
de mañana en Santa Cruz de la 
Sierra, tendremos un día de tra
bajo. La Junta Directiva de 
nuestra institución tiene una 
agenda especial para ese día.

Con el Prof. Guido Medi
na, director de Educación de 
la UI.

Aquí estamos, Guido, en tu 
alma máter. ¿A qué propósito 
obedece tu visita en esta opor
tunidad?

Ante todo, un saludo cariño-

Lugar da Ingreso al CEAB, paso obligado para los estudiantes, 
profesores, visitantes y vehículos.

so a toda la hermandad adven
tista. Quiero expresar que me 
siento contento de estar en es
ta institución donde trabajé 
por más de 20 años como pro
fesor y administrador. Estoy 
feliz de que sea la primera uni
versidad adventista de Bolivia. 
Mi visita coincide con la de los 
dirigentes de la AG, DSA, UI 
y MOB. Cuando cumplía mi 
trabajo en La Paz, el Pr. Mo
ran me invitó para que estuvie
ra presente en la Junta Direc
tiva del domingo 28.

¿Tratarán asuntos especí
ficos de la UnAB?

Sin duda se han de estudiar 
puntos que interesan a la aper
tura de la UnAB que se está 
pensando para agosto.

Es una alegría reencontrar
nos en este mismo campus, 
Guido. La Revista Adventis
ta está muy interesada en reci
bir noticias de la obra en la UI, 
particularmente de la educa
cional.

Agradezco por esta oportu
nidad que quiero aprovechar
la debidamente. Un saludo de 
parte de más de 300 institucio
nes educativas que la Iglesia 
Adventista opera en el territo
rio de la UI, donde trabajan 
más de 1.300 docentes en pos 
de los ideales de la educación 
cristiana de más de 33.000 
alumnos.

¿Cómo marcha la Universi
dad Unión Incaica?

Con satisfacción podemos 
decir que es la primera univer
sidad adventista de la DSA que 
ha consolidado sus cursos tan
to a nivel oficial como de- 
nominacional. Ha alcanzado

aproximadamente la cifra re
cord de 1.500 estudiantes, só
lo a nivel universitario.

[Después de la entrevista, el 
Prof. Guido Medina dio su 
mensaje a los estudiantes del 
CEAB, en el salón de actos, an
tes de que hicieran uso de la pa
labra los otros visitantes.]

“Queridos alumnos: Mi de
seo para todos ustedes es que 
se gradúen aquí, en nuestro sis
tema educativo cristiano, que 
brinda verdadera preparación 
para esta tierra y para la eter
nidad. Si sucede así, por la 
gracia de Dios, todos ustedes, 
junto con las mentes más pre
claras, serán enseñados por 
el gran Maestro, Cristo Jesús. 
¿Quién puede enseñar como él?

“Tuve la oportunidad de es
tar la semana pasada en nues
tras instituciones del altiplano. 
¡Qué maravillosa experiencia 
que uno recoge allí! Se nota la 
presencia y la influencia del 
hermano adventista en medio 
de la comunidad. Las casas de 
los adventistas están pintadas 
de blanco; a pesar del frío in
tenso de la región tienen ven
tanas. Los adventistas no par
ticipan de las fiestas mezcladas 
con los vicios y las borrache
ras que practican los que no 
han aceptado el evangelio.

“Tengo la satisfacción de de
cir que en una sola institución 
educativa de la zona que hemos 
evaluado, en un solo año se 
han bautizado 118 personas. 
Entonces debemos dar gracias 
a Dios por este sistema que no 
es humano. Tiene la distinción 
del sello divino.

“El departamento de Educa

ción de la UI está feliz por la 
creación de la Universidad Ad
ventista de Bolivia. Cada vez 
que se establece una institu
ción, Dios ha visto la necesi
dad. Pienso que no son los 
hombres los que determinan la 
creación de una institución. 
Que Dios bendiga el derrote
ro y el destino de esta univer
sidad” .

Mensaje del Pr. Haroldo 
Morón en la misma ocasión. 
“Cuando estábamos llegando a 
este lugar, el Pr. Leo Ranzolín 
dijo: ‘Quiero conocer el 
CEAB’. Realmente estaba den
tro de nuestro programa pasar 
por aquí. Aceleramos nuestro 
programa para estar hoy con 
ustedes. Yo sé que el Pr. Wolff 
tiene en su corazón a los jó
venes.

“Bolivia, mis queridos jóve
nes, tiene un lugar especial no 
sólo en la UI, sino también en 
el contexto mundial. Es her
moso oír que en una sola ins
titución se han bautizado más 
de 100 personas. Pero el bene
ficio va más allá del bautismo: 
se trata de la transformación de 
miles de vidas para la honra de 
nuestro Dios. Ya hay más de 
100.000 adventistas en Bolivia.
Son un mudo testimonio de la 
influencia del cristianismo por 
medio de la vida de personas J 
que se han entregado al Señor.

“¿Por qué estamos aquí en 
esta mañana? Porque esta ins
titución, transformada en uni
versidad, es una hija recién na
cida. Es como el hijito recién 
nacido del Prof. Víctor Choro
co. Sus padres no saben qué ha
cer con él. Lo cargan, lo besan, 
lo abrazan, lo protegen del frío 
y del calor. Y el hijito, ¿qué ha
ce? Llora y llora porque tiene 
hambre y frío.

“Esta casa es así, una hijita 
recién nacida. Pero esta casa 
nació grande y las ropas le que
dan chiquitas. El estómago es 
grande y la comida le resulta 
escasa. Pero esta casa va a ha
cer historia, más historia de la 
que ya hizo.

“Estamqs expectantes y ac
tuantes para verla crecer no só
lo en edificios, sino también en



Los candidatos listos para entrar a las aguas bautismales en la 
piscina olímpica del estadio departamental Tahuichi Aguilera, 
Santa Cruz fie la Sierra.

calidad humana: física, moral, 
intelectual y espiritual, de su 
personal y de su alumnado. Ca
da uno de ustedes es motivo es
pecial de nuestro interés. Aquí 
tienen que surgir hombres y 
mujeres nuevos para Dios y la 
sociedad.

“Los resultados no se logran 
de la noche a la mañana. La 
iglesia está con ustedes para ve
lar y orar para que la criatura 
crezca sana y robusta. Que el 
Pr. Wolff y el Pr. Ranzolín lle
ven el mensaje de la música y 
los anhelos de estos muchachos 
que están aquí”.—Luis A. del 
Pozo.

Campaña 
metropolitana 
en Santa Cruz

La campaña metropolitana 
múltiple de Santa Cruz de la 
Sierra, en el oriente boliviano, 
se inició el 4 de noviembre de 
1990. Para la fase preliminar de 
preparación de la hermandad 
se contó con la participación 
del Pr. Víctor Bráñez, secreta
rio de la Unión Incaica (UI) y 
los administradores de la Mi
sión del Oriente Boliviano 
(MOB).

A las primeras reuniones 
asistieron alrededor de 2.500 
hermanos de los 4 distritos mi
sioneros de Santa Cruz. Ellos 
aceptaron el desafío de em
prender la gran cruzada de 
evangelización de esta impor
tante ciudad de Bolivia. Los 
representantes de todas las igle
sias y congregaciones com
prometieron su participación 
plena.

La evangelización pública 
propiamente dicha se inició 
con los seminarios de Cómo 
dejar de fumar en 5 días y de 
Control del estrés. El público 
y las autoridades de la ciudad 
dieron su respaldo favorable 
a estas actividades. Los me
dios de comunicación masiva 
—radio, televisión y prensa- 
dieron amplia cobertura a 
nuestros programas de bien so
cial y espiritual.

La campaña produjo algunos 
resultados sorprendentes:

1. La iglesia llegó a utilizar 
casi todos los medios de comu
nicación existentes en la 
ciudad.

2. La iglesia se movilizó en 
forma total. Desde hace mucho 
tiempo, las fuerzas de la igle
sia parecían estar adormecidas. 
Con motivo de la campaña, ca
da hermano y hermana sintió 
la responsabilidad de hacer al
go para el éxito de esta magna 
empresa de evangelización.

3. Los pastores y los mi
sioneros mancomunaron sus

esfuerzos. Acudieron a Santa 
Cruz los pastores de los otros 
distritos misioneros de la 
MOB. Unidos en un esfuerzo 
común vivieron experiencias 
de camaradería cristiana y de 
consagración espiritual. Se no
tó el espíritu de equipo y de 
ánimo mutuo.

La campaña contó con la 
participación principal del Pr. 
Carlos E. Aeschlimann, secre
tario asociado de la Asociación 
Ministerial de la Asociación 
General. El presentó sus men
sajes desde el Paraninfo de la 
Universidad Gabriel René Mo
reno. Fue una experiencia inol
vidable que en un auditorio 
tradicionalmente empleado pa
ra actividades académicas se ha
ya proclamado la Palabra de 
Dios.

Otro orador importante de 
la campaña fue el Pr. Amasias 
Justiniano, secretario de la 
Asociación Ministerial de la 
División Sudamericana. El pre
dicó en el templo de la iglesia 
de Hamacas y también dio ini
cio a las conferencias en el ba
rrio Petrolero Sur.

Otros predicadores fueron 
los Prs. Lucio Calle y Melchor 
Ferreyra, de la Unión Incaica. 
Fueron los asociados del Pr. 
Justiniano en Hamacas y Ba
rrio Petrolero Sur, respectiva
mente. Ellos trabajaron hasta 
el 27 de abril, fecha en la que 
se produjo el bautismo más 
grande de la campaña: más de 
200 personas entregadas como 
ofrenda viva para el Señor. El 
bautismo se llevó a cabo en 
la piscina de Santa Cruz.

Para el bautismo del 27 de 
abril estuvieron presentes los 
Prs. Leo Ranzolín, de la AG; 
Joao Wolff, de la DSA; Harol- 
do Morán, de la UI; y Rember- 
to Parada, de la MOB, que se 
sumó a los demás pastores pa
ra el magno bautismo. Hasta 
esa fecha, el producto de la 
campaña de Santa Cruz de la 
Sierra arrojaba la cifra de 539 
bautizados. ¡La honra y la glo
ria sean dadas a nuestro buen 
Dios y Salvador Cristo Jesús!

Ese glorioso sábado 27 por la 
tarde, la iglesia en pleno acu
dió a la convocación en el audi
torio de Mau Mau. Más de 
2.000 personas escucharon las 
noticias del progreso del evan
gelio en diferentes partes del 
mundo. Hablaron los Prs. 
Ranzolín, Wolff, Morán y Pa
rada. Fue notorio el regocijo 
espiritual de los participantes.

La campaña prevé nuevas fe
chas de bautismos hasta el fin 
del año. También se proyecta 
la construcción de 4 nuevos 
templos. Nuevos triunfos del 
evangelio harán de Santa Cruz 
uno de los centros que mere
cen nuestra atención y nues
tras más fervorosas oraciones. 
—Ovidio Becerra AL, pastor 
que participó en la campaña.

Semanas de oración 
en el CEAB

Del 12 al 20 de abril nos cu
po el privilegio de dirigir la se
mana de oración del CEAB. 
Hubo 3 turnos: en la mañana, 
para los alumnos de secunda
ria; en la tarde, para los de su
perior, que este año incluye a 
los de la sección “vestibular” 
o preuniversitario; en la noche, 
para todo el alumnado y la 
congregación en general. Adi
cionalmente, en las madruga
das, nos reunimos con los 
miembros del personal en la 
Biblioteca.

Fueron días muy intensos en 
los que sentimos la gracia con
descendiente de Dios.

Del 22 al 27, mi esposa diri
gió la semana de oración de los 
niños. Contó con la colabora
ción de los alumnos graduan
dos de Normal y de todo el

Alguno* alumno* del Normal y profesores de la escuela primaria 
del CEAB junto al bautisterio al final de la semana de oración que 
tuvo como lema “Los niños son de Cristo”.



Una da las clases del curso de capacitación para los maestros 
de escuela sabática a cargo del Ing. Holguer Soler.

personal de la primaria. El di
rector de esta sección, Prof. 
Roberto Quintana, prestó su 
concurso más decidido.

La semana de los niños cul
minó con el culto divino del sá
bado y el bautismo de 11 
“mandiles blancos”. Para la 
ocasión fueron invitados los 
padres de familia que acompa
ñaron a sus hijos. Muchos de 
ellos no eran adventistas. Fue 
muy emocionante cuando los 
niños pasaron al altar de con
sagración acompañados por sus 
padres. Fue una verdadera fies
ta «spiritual con tantos niños 
sonrientes y felices de saber 
que son el tesoro especial de 
Cristo —Luis A. del Pozo.

MISION ECUATORIANA

La Luz, nueva iglesia 
en Quito

Antecedentes. A comien
zos de 1989, la Misión Ecuato
riana (ME) eligió la ciudad de 
Quito para realizar una cam
paña de evangelización. La igle
sia La Carolina apoyó con to
do amor y entusiasmo este 
proyecto.

La iniciación de la campaña 
contó con la valiosa colabora
ción del Pr. Amasias Justinia- 
no, quien se encontraba de 
vacaciones en nuestro país. 
Luego la continuó el Pr. Ru
bén Arn, por entonces evange
lista de la ME, y actualmente 
en la Unión Incaica. Colabo
raron los Prs. Pablo Zabala y 
Tito Venegas.

Una modalidad especial de la 
campaña consistió en desarro
llar un programa evangelizador 
especial para los niños. En es
ta fase colaboraron las Hnas. 
Lidia de Justiniano, Mery de 
Monroy, Alicia de Arn, Diola 
de Zurita y Ligia Venegas.

Para el plan de estudios bí
blicos se formó el equipo de 
colaboradores formado por los 
jóvenes misioneros Miguel Pu
lido, Daniel Reyes, Iván Salas, 
Enrique Izaguirre, Marta Ca
bezas, Alexandra Sudario y 
Anita Cuenca.

Fundación y organización.
Como fruto de la campaña, el 
Io de junio de ese mismo año 
se formó la congregación deno
minada La Luz. Su local de 
reuniones era una casa ubica
da en la avenida 10 de Agosto 
8246 y Rafael Ramos, al norte 
de la ciudad.

La congregación La Luz fue 
creciendo con todo el vigor es
piritual que le permitió pron
to estar en condiciones de 
constituirse en una nueva igle
sia perteneciente al distrito 
“A” de Quito.

En efecto, llegó la significa
tiva fecha del 29 de diciembre 
de 1990. El Pr. Gonzalo Mon
roy, presidente de la ME, no 
pudo estar presente en la oca
sión por problemas de salud, 
pero dio las instrucciones per
tinentes para llevar adelante el 
acto de organización de nues
tra nueva iglesia. Asistieron al 
acto el Pr. Sergio Celis, la Hna. 
Mery de Monroy y los repre
sentantes de la iglesia de La Ca
rolina.

Después de la lectura de la 
historia de la nueva iglesia, el 
mensaje de Dios estuvo a car
go del Pr. Sergio Celis. Al fi
nal del mismo, los miembros 
fundadores participaron en la 
lectura del voto y el compro
miso para sostener la obra de 
esta iglesia. El pastor oficiante 
declaró oficialmente estableci
da a la iglesia La Luz. Final
mente, los miembros de la fla
mante iglesia acordaron 
solicitar a la ME la presenta
ción, el registro y la aceptación 
de ella en el próximo congre
so de la ME.

Actividades posteriores a 
su fundación. Los hermanos 
de La Luz se unieron a los de 
La Carolina para trabajar por 
una nueva congregación. Des
pués de un año y medio de es
fuerzo, se organizó una nueva 
congregación en la localidad de 
Carapongo donde se bautiza
ron 35 personas.

Actualmente nos encontra
mos trabajando con el Semina
rio de revelaciones del Apo
calipsis. La Semana Santa tam
bién fue aprovechada para los 
fines de la evangelización. Pa
ra nuestro crecimiento misio
nero interno hemos desarrolla
do un curso de capacitación 
para maestros de escuela sabá
tica a cargo del Ingeniero Hol
guer Aguilar. Esperamos seguir 
poniéndonos en las manos de 
Dios para que él siga obrando 
con su poder para ver nuevas 
cosechas de muchas almas pa
ra el reino celestial.—Elena Jus
tiniano de Aguilar, secretaria 
de la iglesia La Luz de Quito.

La Voz de la 
Esperanza: festivales

La Voz de la Esperanza ha 
decidido darle un nuevo impul
so a la obra radial mediante los 
festivales de siembra y cosecha 
por radio. El número de emi
soras que trasmiten nuestros 
programas se ha quintuplicado 
últimamente y, en forma co
rrelativa, se ha incrementado el 
número de alumnos que estu
dian nuestros cursos.

En la ciudad de Cuenca, de 
raigambre y tradición católicas, 
se está ensayando el plan pilo
to de los festivales radiales de 
siembra y cosecha. El Pr. Wil- 
son Vieira, distrital de la ciu
dad realizó una preparación 
especial de la iglesia para dar 
impulso al trabajo misionero 
con materiales de nuestro men
saje radial. ¿El resultado? Has
ta el momento, 11 preciosas 
almas bautizadas para el Señor. 
Esta cifra, para Cuenca, equi
vale al resultado del esfuerzo de 
un año de trabajo misionero de 
la iglesia.

Con el impacto de Cuenca, 
se están realizando los prepa
rativos para festivales radiales 
similares en Guayaquil, Má
chala, Quito, Lago Agrio, Rio- 
bamba y otras ciudades del 
país. La chispa ha prendido su 
fuego en muchos pastores que 
ven en la radio una forma prác
tica de avanzar con la pre
dicación especialmente en las 
ciudades.—Sergio Romero, di
rector del Departamento de 
Comunicación de la ME.

Dirigentes de la iglesia La Luz: de Izq. a dar. Carmen Suárez y 
Holguer Aguilar, de la escuela sabática: Elena de Aguilar, secre
taria; Jaime Vásquez, anciano; Mariana de Vásquez, de la escuela 
sabática; Marta Pasquel, de actividad misionara y Byron Sola, del 
Club de Conquistadores.



A C T U  A L I  D A D

U nión Soviética: 
U na década decisiva

Lo que los adventistas debemos hacer en la Unión 
Soviética lo debemos hacer inmediatamente.

J. ROBERT SPANGLER

Procure imaginar sus senti
mientos si se encontrara 
frente a un edificio gigan
tesco, con 285 millones de 

personas, cuyas puertas y ventanas 
han estado cerradas por 70 años. Re
pentinamente, las puertas y venta
nas vuelan libremente y la preciosa 
gente de su interior extiende las ma
nos y el corazón solicitando ayuda 
política, económica y, sobre todo, es
piritual.

Esta descripción gráfica de la su- 
perpotencia de la Unión Soviética no 
es una exageración. Mi esposa. Ma
ne, y yo visitamos la Unión Soviética 
el pasado octubre por tercera vez. 
Cada oportunidad ha dejado su hue
lla indeleble en nuestro corazón.

Se están produciendo cambios 
increíbles en este gran país. El clima 
de libertad política y religiosa ahora 
es no sólo dramático sino también 
intensamente emocional, cuando lo 
comparamos con el de pocos años 
atrás.

La mayor parte de estas personas 
es educada y está ansiosa de ver que 
su sociedad progrese. Son gente vi
gorosa y amable, pero han experi
mentado inimaginables sufrimientos 
durante los estragos de las dos gue
rras mundiales y de la construcción 
de una sociedad cerrada.

Aparte de esta situación, es en-

tendible que para una vasta mayoría 
de la población, el evangelio de Je
sucristo es desconocido. Más de 50 
millones de soviéticos pueden lla
marse cristianos por pertenecer a la 
antigua iglesia del estado. Pero su 
conocimiento de Cristo está limita
do a ceremonias formales. La gran 
mayoría no posee biblias ni publi
caciones bíblicas ni historias de la 
Biblia para los niños ni casetes ni 
programas religiosos radiales o tele
visivos.

La evangelización y la adoración 
estaban limitadas y confinadas a los 
pocos templos que quedaban. Los 
comunistas confiscaron decenas de 
miles de templos cristianos y de 
mezquitas musulmanas. Todo tipo 
de trabajo pastoral y caritativo fuera 
de sus muros quedó prohibido. La 
Constitución permitía la libertad de 
conciencia sólo en la creencia, pero 
no en la propagación de la fe. Pero 
los ateos tenían el pleno derecho de 
propagar su ideología sin Dios. El 
trámite del permiso para construir 
un templo llevaba literalmente años; 
y cuando se lo obtenía, la ubicación 
asignada se encontraba en una zona 
remota, de difícil acceso.

Cambios rápidos
Sin embargo, la situación está 

cambiando rápidamente. Sí, los cam
bios están ocurriendo con una mila
grosa velocidad. No podemos dejar 
de recordar las palabras de Elena de

White de que "los últimos aconteci
mientos serán rápidos". Si hay algo 
que Marie y yo hemos aprendido en 
nuestra estancia de un mes en la 
Unión Soviética es lo siguiente: La 
situación política, económicay social 
en Rusia es asombrosa y está en una 
situación de crisis extrema. ¡Lo que 
los adventistas debemos hacer para 
evangelizar la Unión Soviética debe
mos hacerlo inmediatamente!

De hecho, deberíamos haber em
pezado un gran esfuerzo de evange
lización hace más de un año. Cuanto 
más nos demoremos, tanto más difí
cil será que ganemos una audiencia 
dispuesta a escuchar. Sería una ver
dadera tragedia dejar que se nos pa
se la oportunidad. Ha sido un acto 
providencial de Dios que ha estado 
dirigiendo a Gorbachev, como al Ci
ro de la antigüedad, para cumplir su 
voluntad. Tenemos posibilidades de 
crecimiento jamás soñadas si actua
mos ahora.

¿Qué significa este desafío? Pre
parar a muchos jóvenes soviéticos en 
la lengua inglesa para que puedan 
ser los traductores en las conferen
cias públicas, en la preparación de 
revistas, folletos y libros. El Pr. Mi- 
khail Kulakov, presidente de la Di
visión Soviética, y su hijo Mikhail, 
director del seminario, están entre 
los 2 mejores traductores. Pero ellos 
están sobrecargados de trabajo, co
mo lo están todos los traductores en 
este momento.



La iglesia de Moscú 
fomenta campañas de 
evangelización

Sin ayuda financiera de otras 
fuentes, la iglesia de Moscú, bajo el 
liderazgo de su pastor, Paul Kula- 
kov, alquiló un palacio cultural de 3 
años de inaugurado, con capacidad 
para 1.250 personas sentadas. Los 
dirigentes imprimieron carteles y 
vendieron boletos a 2 y 4 rublos ca
da uno. Esta fue la primera reunión 
de evangelización con entradas pa
gadas que realicé en toda mi vida. 
Uno de los líderes dijo que si las reu
niones hubieran sido de ingreso li
bre, la gente no la hubiera conside
rado digna de asistir. El plan fun
cionó. Las reuniones empezaron el 
viernes 12 de octubre por la noche, y 
se extendieron durante todo el fin de 
semana. El domingo 14 de octubre 
por la tarde, el lugar estaba repleto.

El presupuesto para la campaña 
incluía los gastos de la orquesta de 
cámara de los adventistas, compues
ta por músicos de todo el país. 
Algunos de los miembros del coro 
tomaron vacaciones de su trabajo

para poder participar en la campaña 
pública.

Las reuniones de los fines de se
mana en el Centro Catedral fueron 
inusuales. Nuestro coro presentó un 
programa extraordinario de cantos 
alusivos a la experiencia de la opre
sión, de la persecución y del sufri
miento. La armonía y belleza de las 
presentaciones hicieron difícil que la 
gente pudiera contener sus lágrimas. 
Después de la música, el traductor, 
Pr. Mikhail Kulakov, hijo, y yo tuvi
mos una charla de 45 minutos acer
ca del evangelio y temas proféticos.

Un intervalo de 30 minutos per
mitió que el público pudiera com
prar biblias, libros religiosos y dis
cos. Por momentos la gente casi se 
peleaba para poder conseguir un 
ejemplar de la Biblia. El programa 
concluyó con otros 20 minutos de 
presentación del coro.

La respuesta fue extraordinaria. 
La ansiedad por aprender de Dios y 
de sus caminos nos dio un sentido 
de plenitud a nosotros. ¡Qué her
moso predicar a preciosas almas que 
están sedientas por escuchar y obe

decer la Palabra de Dios!
Después de 3 fines de semana de 

reuniones en el palacio cultural, el 
lunes siguiente tuvimos una reunión 
exclusiva para los hermanos en el 
único templo adventista de Moscú. 
Me preguntaba cuántos podrían 
salir un lunes de noche en una ciu
dad comparable en tamaño a Nueva 
York. Cuando ingresé al templo, es
taba repleto. La mayoría de los que 
estaban en el piso principal eran no 
adventistas. Mi sermón trataba acer
ca del nuevo nacimiento.

Hicimos el llamado al altar y los 
pasillos se llenaron de gente que se 
adelantó para la oración y los conse
jos. Cuando nos levantamos después 
de la oración, una amable dama rusa 
me preguntó si había cometido pe
cado al asistir a la reunión, puesto 
que ella pertencía a la Iglesia Or
todoxa. Declaró que en toda su vida 
no había oído jamás algo semejante. 
Mientras muchos ya han sido bauti
zados, más de 100 personas ahora 
están asistiendo a las reuniones de 
evangelización de media semana, y 
se están preparando para el bau
tismo. Una de las necesidades in
mediatas es construir nuestra iglesia 
propia en la ciudad capital de la 
república, Moscú.

Evangelización en Riga, 
Latvia

Valdis Zilgalvis, presidente de la 
Unión Báltica, estaba interesado en 
que condujéramos una serie corta de 
reuniones en nuestro templo amplio 
de Riga. Estaba con dudas acerca de 
tener 2 traductores para un sermón 
evangelizador. Oramos ferviente
mente para que el Espíritu Santo 
captase la atención del público.

Nuestras oraciones fueron con
testadas cuando el Espíritu Santo 
nos dirigió. El nutrido auditorio in
cluía a latvios y rusos que estaban 
ansiosos de captar cada palabra. En 
todos los sermones evangelizadores, 
el amor de Dios fue exaltado como 
lo supremo. Esto debería ser verdad 
en todo sermón que se predica en el 
mundo, pero muy especialmente en 
la Unión Soviética.



Las reuniones de 
evangelización en 
Leningrado

El plan original era que fuésemos 
a Leningrado en lugar de Riga para 
tener una serie corta de reuniones de 
evangelización. Sin embargo, las fe
chas de nuestra visita entraron en 
conflicto con una gran campaña pú
blica conducida por un ministro lu
terano finlandés en un auditorio pa
ra 25 mil personas. Durante 3 no
ches, las multitudes escucharon el 
mensaje del evangelio presentado 
por el ministro luterano. El nume
roso público que se reunía pertene
cía a diferentes grupos religiosos. 
Indudablemente, los adventistas po
dríamos tener la misma respuesta si 
organizáramos el plan adecuada
mente. Lo que debemos hacer, debe
mos hacerlo rápidamente.

A pesar de las reuniones lutera
nas, algunos miembros de nuestra 
pequeña congregación de la famosa 
ciudad de Leningrado estaban an
siosos de tener también nuestras 
reuniones. Estos miembros y el pas
tor, con muy poco tiempo para pla
near, alquilaron un pequeño audito
rio en un tercer piso con capacidad 
para 400 personas. Sin ningún aviso 
impreso, asistieron más de 300 per

sonas, con una vasta mayoría de no 
adventistas. Otra vez, esta reacción 
muestra que una buena respuesta es 
posible cuando se hace una apropia
da planificación y promoción para 
las campañas públicas.

Posibilidades en los 
medios de comunicación 
masiva

La apertura para nosotros de la 
televisión y de la radio es sorpren
dente. Hope Dimitrieva, coordina
dor del programa nacional para los 
niños de Radio Moscú, nos entre
vistó al Pr. Mikhail Kulakov, padre, 
y a mí durante 30 minutos aproxi
madamente. Cuando le pregunté 
qué deberíamos presentar, ella dijo: 
"Cuénteles algo acerca de la Biblia: 
no necesariamente una historia bíbli
ca, sino lo que la Biblia puede sig
nificar para su vida joven".

En Latvia, la escuela sabática y el 
servicio del culto divino fueron fil
mados en videocasete por la estación 
televisiva de Latvia. Para el siguiente 
servicio religioso. Vita Grunde, una 
dama que recientemente se ha unido 
a nuestra iglesia y que trabaja para 
la televisión de Latvia, arregló una 
entrevista de 30 minutos acerca del 
tema: "¿Vale la pena ser cristiano?"

Marie y yo también fuimos en
trevistados por Vita para la radio na
cional de Latvia sobre el tema de las 
relaciones en el matrimonio y en la 
familia. La respuesta de los encarga
dos de éstos programas nos revela
ron que lo que la gente necesitaba 
eran nuestras respuestas simples.

Al retomar a Moscú, nos encon
tramos con un equipo de televisión 
que había pasado 3 semanas en 
nuestro nuevo seminario, preparan
do un programa de dos horas y me
dia acerca de las creencias y obras de 
la Iglesia Adventista del Séptimo 
Día, para mostrar al público a nivel 
nacional. Este hecho no es nada más 
que un verdadero milagro: Cómo los 
adventistas, que constituimos un 
grupo reducido en la Unión Sovié
tica, estamos atrayendo tal atención 
a los medios de comunicación masi
va con una cobertura muy amplia.

Nuestra última experiencia con 
los medios de comunicación masiva 
fue un programa radial de una hora 
de duración. Le pidieron al Pr. Mi
khail Kulakov, hijo, que moderase el 
programa una vez por mes. Jóvenes 
de todo el país lo llamaban para que 
les respondiese sus preguntas.

Marie y yo, un poco temerosos 
de contestar preguntas de los ado
lescentes —ya que hace mucho tiem
po que hemos dejado esa edad de la 
vida— hicimos lo mejor que pudi
mos para darles respuestas. Más de 
100 personas formularon sus pre
guntas, pero el tiempo nos permitió 
contestar sólo unas 12 de ellas. La 
apertura en una nación que ha esta
do sistemáticamente aislada de las 
presentaciones religiosas públicas es 
casi increíble. Cada noche nos íba
mos a descansar con un gozo incon
tenible en nuestro corazón.

La Iglesia Adventista del Sép
timo Día es la única organización 
protestante con un complejo de edi
ficios para un seminario. La belleza 
de estos edificios, que podrían estar 
ubicados en cualquier parte, es nota
ble. La razón por la qué están locali
zados en Zaokski es que el terreno 
(con un edificio escolar) nos fue do
nado. Este hecho ocurrió al inicio de

¿Cómo puede saber si su hijo es hiperactivo 
o mal educado? La conducta en ambos casos 
presenta síntomas específicos ¿Cuáles son?

Búsquelos en su revista V de agosto.
Además, envejecer es un arte que se aprende desde la 

juventud. Está a su alcance. Sepa cómo desarrollarlo leyen
do Vida Feliz de este mes.

Adquiérala... Compártala.



la glasnost y de la perestroika, lo que 
constituye otro milagro patente.

Sostuvimos 3 reuniones por día 
en ese lugar, y nunca hemos tenido 
tan interesante e inspiradora semana 
de oración en nuestra vida. Unas 4 
horas por día pasábamos en aconse- 
jamiento a los estudiantes, quienes 
deseaban ayuda espiritual.

Aproximadamente 2.500 perso
nas visitan este lugar mensualmente. 
Llegan ómnibus cargados de gente 
para visitar el seminario y apreciar 
lo que hacen los adventistas, partic
ularmente en el programa de agri
cultura iniciado por Jacob Mittleider. 
Atender a tantas personas y ayudar
les a entender lo que creemos los ad
ventistas y los objetivos que perse
guimos en la vida, es una tremenda 
carga de responsabilidad para el 
personal del seminario.

La década decisiva
El liderazgo de la División So

viética ahora está embarcado en el 
programa Misión global. Este plan in
cluye la conducción de cortos pro
gramas de evangelización en cada 
ciudad y pueblo, especialmente don
de existen miembros de iglesia.

Al presente, la división está ex
pandiendo nuestros templos y eri
giendo otros para dar atención al

flujo de nuevos creyentes en Cristo. 
Además, se está promoviendo el 
concepto de fomentar iglesias de 
hogares hasta que se puedan cons
truir capillas para darles las facili
dades adecuadas.

La preparación de jóvenes para 
que sirvan de traductores ocupa un 
aspecto prioritario. Por tanto, evan
gelistas de otras partes del mundo 
podrán ser empleados en la conduc
ción de reuniones de predicación y 
en la preparación de aquellas que 
desean convertirse en evangelistas.

Un curso sencillo pero completo 
de estudios bíblicos se imprimirá en 
ruso y en otras lenguas que se ha
blan en la Unión Soviética en los 
próximos meses. Estas lecciones, 
junto a las biblias, se venderán en las 
reuniones de evangelización públi
ca. Reuniones de apoyo y segui
miento quedarán bajo la dirección 
del pastor local, y los laicos podrán 
concentrar sus esfuerzos en la con
tinuación de los estudios bíblicos.

Después de 3 meses se realizará 
una graduación y un servicio de 
compromiso para formar las clases 
bautismales.

Este breve bosquejo está sujeto a 
la adaptación de cada lugar, pero 
creemos literalmente que cientos de 
ciudades se alcanzarán en un tiem

po breve con un programa crash (ur
gente) de este tipo.

Es inspirador testificar de una 
nueva división en una nación que no 
ha tenido la oportunidad de escu
char libremente el evangelio durante 
70 años, y que está convirtiéndose en 
la primera en ganancia de almas no 
en palabras sino en acción. Antes 
que institucionalizar esta nación, 
¡por qué no usar nuestras energías y 
recursos en la ganancia directa de las 
almas durante los próximos 2 años!

Misión
versus instituciones

¿Cómo podrían Jesús, Pablo y los 
discípulos aproximarse a esta gente? 
¿No atravesarían este país predican
do las buenas nuevas de que el reino 
de gracia ha llegado? Andando el 
tiempo la iglesia podrá desarrollar 
su infraestructura como otras divi
siones. Pero hoy, la gran necesidad 
es edificar a la gente sobre la base de 
cientos de miles de miembros.

Mi buen amigo George Seliva- 
noff, uno de nuestros dedicados pro
fesores de la Universidad de Loma 
Linda en Riverside, y uno de los que 
por años se ha encargado de la tra
ducción del folleto de escuela sabáti
ca y de otros materiales del inglés al 
ruso, declaró en una reciente carta 
que me dirigió, que deberíamos du
plicar el número de miembros en la 
Unión Soviética en un año y medio.

Con gran fe y entusiasmo dijo: 
"Pienso que las circunstancias son 
propicias para duplicar el número 
de miembros cada 2 años desde aho
ra hasta el año 2000".

¡Eso significaría 1 millón de 
miembros soviéticos para el próximo 
congreso de la Asociación General y 
15 millones para el final de la déca
da! La gente está esperando algo 
mejor, pero lo mejor está todavía por 
delante y por varios años.

La cuestión que queda en pie es 
la siguiente: ¿Aprovechará la iglesia 
la ventaja de las oportunidades que 
Dios nos está brindando ahora? □

J. ROBERT SPANGLER es el evange
lista consultor para la Unión Soviética.



H I S T O R I A

¡Animo en las crisis!
MARVYN MAXWELL

La última de las así llamadas 
"Conferencias de estudio so
bre el sábado y el santuario" 
del año 1848, ocurrió en Dor- 

chester, Masachusetts. Al comienzo 
de la reunión del domingo 19 de no
viembre hubo una discusión acerca 
de la identidad del sello de Dios en 
Apocalipsis 7: 1-3. Poco después fue 
dada una visión a Elena de White so
bre el asunto, mostrando que el sello 
de Dios es la observancia del sábado. 
El pastor Joseph Bates, quien presen
ció la visión, tomó nota de las pala
bras que Elena de White expresara 
durante la visión. Entre ellas desta
camos las siguientes:

"Cuando esta verdad (del sába
do) comenzó a entenderse había po
ca luz al respecto, pero ha ido cre
ciendo... Cuán poderosa es esta ver
dad; es la mayor hasta que los santos 
entren en la tierra prometida, y con
tinuará creciendo hasta que sean he
chos inmortales..." (Joseph Bates, A 
Seal ofthe living God, p. 25).

Estas palabras de Elena de White 
son una buena base de seguridad. Al 
detenernos y mirar la década que es
tá delante de nosotros, mientras al
gunos especulan acerca de la forma 
que el adventismo asumirá en el fu
turo próximo, podemos estar seguros 
de una cosa: El mensaje del sábado 
continuará creciendo más y más.

Es cierto que existen problemas 
hoy que podrían afectar nuestro áni
mo. Existen en la iglesia congregacio
nes que crecen muy poco y algunas 
hasta disminuyen en feligresía. En 
ciertos lugares la asistencia de la igle
sia en sábado se acerca a la mitad del 
número de miembros, aun contando 
a los niños, cuando 30 años atrás la 
asistencia era prácticamente el mis-

mo número que los miembros. Exis
ten asociaciones que están reducien
do el número de sus pastores y hasta 
hay lugares en donde han disminui
do los alumnos de nuestros semina
rios. En este ambiente se levantan 
teólogos, aparentemente con reputa
ción creciente, que están patrocinan
do un adventismo apenas ligeramen
te diferente del contexto cultural 
donde vivimos.

Me preocupan mucho estas co
sas; sin embargo, sigo pensando que 
¡hay mucho más para mantenernos 
animados! ¿No fue el pastor William 
A. Spicer quien a menudo, cuando 
hablaba a los dirigentes, los invitaba 
a alentarse unos a otros escogiendo 
hablar acerca de las cosas que dan 
ánimo? Creo firmemente que existen 
suficientes razones para tener ánimo 
aún en las crisis y quiero compartir 
con ustedes algunas de ellas.

Razón Na 1
Podemos estar animados hoy, si 

no olvidamos la visión del 19 de no
viembre de 1848 que nos asegura, de 
parte de Dios, que la verdad del 
sábado permanecerá y crecerá hasta 
el fin de todas las cosas. Ninguna cri
sis cambiará esta situación.

Razón Na 2
Aquí les presento la segunda ra

zón por la que podemos estar muy 
animados a pesar de las crisis pasa
das y presentes de laiglesia. Me re
fiero a la declaración de 1886 que en
contramos en el segundo volumen 
de Mensajes selectos, páginas 436,437.

"Satanás llevará a cabo sus mila
gros para engañar y establecer su po
der por encima de todo lo demás. 
Puede parecer que la iglesia está por 
caer, pero no caerá. Ella permanece en 
pie, mientras los pecadores que hay 
en Sion son tamizados, mientras la

paja es separada del trigo precioso. 
Es una prueba terrible, y sin embar
go tiene que ocurrir".

Cada vez que leo este pasaje sien
to más deseos de estar entre el trigo 
de Sion y no en la paja. ¿No quiere 
usted, conmigo, ser miembro de esta 
iglesia de Cristo que parece que está 
por caer pero que Dios la mantendrá 
fuera de todo riesgo?

Razón Na 3
La siguiente razón por la cual po

demos tener ánimo tiene que ver con 
el hecho de que no existe otra iglesia 
que cumpla con las calificaciones de 
la profecía del tiempo del fin.

Para cumplir Apocalipsis 14: 6- 
12, una iglesia tuvo que levantarse 
alrededor del año 1844 para procla
mar la llegada de la hora del juicio y 
la caída de Babilonia y poco después 
predicar el mensaje del sábado. De 
acuerdo con Apocalipsis 12: 17, este 
mismo movimiento guardaría los 
mandamientos de Dios y tendría el 
testimonio de Jesús que es el espíritu 
de profecía.

Para que ese otro grupo cumpla 
con estas características, tendría que 
ser tremendamente similar a nuestro 
movimiento. Mientras miramos los 
mensajes de los 3 ángeles, recorde
mos que el tercer ángel es enviado a 
llevar el evangelio eterno a toda na
ción, tribu, lengua y pueblo. Por la 
gracia de Dios y su preconocimiento, 
somos el pueblo de la profecía pre
sentado en ella como el pueblo triun
fante.

Razón Na 4
Estudiando en la escuela sabática 

las lecciones acerca del trabajo de Es- 
dras, Nehemías y Zorobabel, veo 
otra razón por la cual mantenemos 
animados. Con el apoyo del gran 
conquistador Ciro, el pueblo judío



trataba de reconstruir el templo y el 
muro de Jerusalén. Durante unos 20 
años, las cosas no fueron muy bien y 
el trabajo no avanzó. El materialismo 
y la falta de visión religiosa hizo que 
el pueblo que había abandonado 
Babilonia pusiera sus propias cosas 
en primer lugar.

En ese tiempo algunos gentiles 
que vivían en las proximidades de 
Jerusalén solicitaron el derecho de 
participar en la reconstrucción del 
templo sobre la base de que ellos e- 
ran también adoradores de Dios, a su 
manera. Cuando Zorobabel percibió 
su mundanalidad rehusó recibir esa 
ayuda.

Sin embargo, el templo fue re
construido. El pueblo de Dios lo re
construyó en 4 años de trabajo inten
so. ¿Por qué? Leámoslo en las pala
bras de Esdras 5: 2: "Entonces se le
vantaron Zorobabel hijo de Salatiel y 
Jesúa hijo de Josadac, y comenzaron 
a reedificar la casa de Dios que esta
ba en Jerusalén; y con ellos los pro
fetas de Dios que les ayudaban".

En primer lugar fue manifiesta la 
ayuda de los profetas en aquella épo
ca de crisis y fue también clara la dis
posición de los líderes del pueblo de 
Dios a ser ayudados por quienes te
nían el espíritu de profecía.

En Zacarías 4: 6 encontramos una 
complementación a esta razón para 
tener gran ánimo: "Esta es la palabra 
de Jehová a Zorobabel que dice: No 
con ejército ni con fuerza, sino con 
mi Espíritu ha dicho Jehová de los 
ejércitos". Esta historia es tremenda
mente animadora porque revela có
mo, un Dios que no cambia, hace las 
cosas. Elena de White, hablando a- 
cerca de esta experiencia en Profetas y 
reyes, página 438, dice: "El poder hu
mano no estableció la iglesia de Dios 
ni puede destruirla". Y comentando 
sobre el mismo pasaje agrega:

"Con frecuencia los hombres es
tán tentados a vacilar delante de las 
perplejidades y los obstáculos que 
los confrontan. Pero si tan sólo 
sostienen firme el principio de su 
confianza. Dios les aclarará el ca
mino. Tendrán éxito al luchar contra 
las dificultades. Frente al espíritu in

trépido y la fe inquebrantable de 
Zorobabel, las grandes montañas de 
las dificultades se transformarán en 
una llanura..." (Profetas y reyes, pp. 
437,438). No necesitamos temer ante 
los ataques que la iglesia recibe o las 
crisis que se presentan en el camino. 
Bajo la orientación del espíritu de 
Dios, la iglesia avanza hacia la victo
ria final.

Razón N*5
Otra razón de gran ánimo para 

mí es lo que dijo Jesús cuando men
cionó la parábola del trigo y la ciza
ña: "Dejad crecer juntamente lo uno 
y lo otro hasta la siega" (Mat. 13: 30). 
Hace algunas noches una verdad 
apareció con nueva fuerza en mi 
mente a propósito de la cizaña que 
crece entre el trigo hasta la cosecha: 
1) No necesitamos sorprendernos o 
desanimarnos por la presencia de la 
cizaña. Cristo previo esta situación y 
se ocupará de solucionarla. 2) Si la 
cizaña crece en medio del trigo es 
porque con frecuencia hay trigo en 
medio de la cizaña, ¿por qué no 
hablamos más del trigo? Podemos 
gozamos por el trigo, podemos obte
ner fuerza, ánimo, mientras crece 
hasta madurar. Trataré de desarro
llar un poco más este pensamiento al 
ir a las razones 6 y 7.

Razón N*6
Esta razón para tener ánimo tiene 

como base el hecho de que Dios ya 
ha conducido a su iglesia a través de 
un número de terribles crisis. Permí
tanme dar algunos ejemplos que 
muestran cómo, luego de pasada la 
crisis, el trigo de Dios, por su gracia, 
fue creciendo de una manera cada 
vez más firme y sostenida.

1. El caso de Case y Russell. Cre
cimiento de 1.000 a 2.000.

En junio de 1853, H. S. Case y C. 
P. Russell rechazaron el mensaje del 
santuario, la inspiración de Elena de 
White y el liderazgo de Jaime White. 
Comenzaron a publicar un periódico 
llamado Messenger ofTruth [Mensaje
ro de la verdad). Parecía que mu
chos seguidores del mensaje del san
tuario serían afectados por este mo
vimiento. Las cosas empeoraron 
cuando J. M. Stephenson, un teólogo 
de nuestro movimiento, y el pastor 
D. P. Hall se separaron de la iglesia 
para unirse a Case y Russell. Pero los 
pastores que se mantuvieron leales al 
mensaje original preservaron la ense
ñanza de la única verdad presente; y 
después de 3 años de oposición, el 
movimiento separatista se desvane
ció. En esa fecha, Jaime White infor
mó que los suscriptores a la Reviezv 
se habían duplicado de 1.000 a 2.000.



2. El caso de "Marión Party".
En 1865, 2 años después que 

nuestra denominación fue organiza
da, los líderes de la asociación de Io- 
wa rechazaron el mensaje del santua
rio, las visiones de Elena de White y 
el liderazgo de Jaime White. Como 
en aquel tiempo teníamos solamente 
7 asociaciones, esta crisis envolvió 
una séptima parte de nuestras aso
ciaciones. Pero la crisis no duró mu
cho, y la iglesia continuó avanzando 
en su obra mientras que el trabajo de 
este grupo se desvaneció.

3. El caso de Dudley M. Canright. 
Crecimiento de 25.000 (1887) a 
175.000(1919).

La salida del Pr. Canright, en 
1887, tuvo una gran influencia sobre 
la iglesia, porque él había llegado a 
ser uno de nuestros mejores evange
listas y contaba con el aprecio de la 
iglesia. En 1889, cuando escribió su 
primer libro contra la Iglesia Adven
tista, anunció (pág. 33) que sin duda 
el movimiento adventista sería arrui
nado por el "desánimo, las divisio
nes, las apostasías y la infidelidad de 
sus miembros". Sin embargo, por la 
gracia de Dios, la Iglesia Adventista 
del Séptimo Día no ha sido arruina
da sino que ha seguido adelante sin 
el Pr. Canright. Eramos unos 25.000 
miembros cuando nos dejó en 1887, 
y 175.000 cuando murió en 1919.

Antes de dejar el siglo XIX recor
damos que las últimas décadas, 1880 
a 1900, vieron grandes esfuerzos de 
crecimiento de la Iglesia Adventista 
en todo el mundo. Grandes misione
ros salieron hacia los 4 puntos cardi
nales, sembrando el mensaje y dan
do origen a lo que hoy vemos tan de
sarrollado en continentes alejados de 
Norteamérica. Lo que estamos di
ciendo acerca del "trigo" de Dios a 
fines del siglo pasado, puede ser di
cho hoy de todas las décadas del pre
sente siglo. A través y por encima de 
las crisis, el buen trigo de Dios con
tinua creciendo.

4. Los casos de John Harvey Kellog y 
Albion F. Ballenger. Crecimiento de 
80.000 (1900) a 800.000 (1952).

El Dr. Kellog fue una de las gran
des mentes alguna vez vistas en esta

denominación. Escribió más de 50 li
bros y estableció el gran sanatorio de 
Battle Creek. Además, ayudó a fun
dar otras 30 instituciones de salud 
más pequeñas y se tornó conocido 
internacionalmente; inclusive ayudó 
para que la reforma pro salud ense
ñada por Elena de White fuera res
petada científicamente. Sin embargo 
llegó a dudar de la doctrina del san
tuario, de Elena de White y de sus 
hermanos, y finalmente se tornó in
dependiente. Durante la famosa en
trevista de 7 horas que mantuvo con 
2 ancianos de la iglesia de Battle 
Creek, cuando su nombre sería reti
rado de la lista de la iglesia, el Dr. 
Kellogg declaró que no veía en el fu
turo de la denominación Adventista 
del Séptimo Día sino un naufragio, 
debido a los líderes que la dirigían.

En 1907 nuestros líderes eran el 
presidente, Pr. Arturo G. Daniells y 
el secretario William A. Spicer. Nues
tra iglesia contaba con unos 80.000 
miembros, cuando el Dr. Kellogg hi
zo esta predicción funesta. Cuando 
Daniells y Spicer se jubilaron en 
1930, la iglesia tenía unos 314.000 
miembros (4 veces más). Cuando el 
Dr. Kellogg murió, teníamos 550.000 
miembros (unas 7 veces más). Cuan
do el pastor Spicer murió en 1952, 
teníamos 800.000 miembros (10 veces 
más que la cantidad de 1907, cuando 
el brillante Dr. Kellogg predijo que 
delante de la iglesia había un gran 
naufragio).

5. El caso de Louis R. Conradi.
6. El caso del grupo "The Shepherd's 

Rod". Crecimiento de 350.000 (1930) 
a 1.350.000(1960).

7. El caso de Robert Brinsmead. Cre
cimiento de 1.500.000 a 2.800.000.

8. El caso de Desmond Ford.
No entramos en detalles con res

pecto a estos diferentes movimientos, 
que en un momento dado parecían 
amenazar el fundamento mismo de 
la iglesia. Podríamos usar abundante 
tiempo recordando cada una de estas 
crisis, pero lo que nos interesa mos
trar es el hecho de que en cada una 
de estas crisis Dios dirigió a su igle
sia y el trigo continuó creciendo.

9. El caso del Liberalismo Contem

poráneo. Desde unos 2.000.000 de 
miembros (1970) a 6.500.000, y con
tinuamos creciendo.

La crisis continúa desafiando a la 
Iglesia Adventista del Séptimo Día. 
Una de nuestras crisis actuales está 
causada por la infatuación con la 
hermenéutica liberal y por el desa
sosiego de algunos de nuestros hom
bres con respecto a nuestras diferen
cias teológicas con el resto del pueblo 
cristiano.

Los Adventistas del Séptimo Día 
liberales continúan honrando la Bi
blia, el sábado, la segunda venida, 
Elena de White, la creación, el dilu
vio y hasta el juicio investigador. 
Muchos de ellos tienden a mantener 
un estilo de vida conservador, hasta 
practican el vegetarianismo y son fie
les en el diezmo. Son personas inte
resadas en esta denominación.

Su interés en la denominación, 
sin embargo, está motivado por el in
tento de cambiarla en dirección al 
mundo exterior. Mirando con mayor 
detención descubrimos que como 
grupo favorecen el sábado más como 
una "celebración" que para santifi
carlo. Muy pocas veces hablan de las 
señales de la segunda venida. Tien
den a usar a Elena de White de ma
nera devocional antes que aceptarla 
como autoridad. Cuando hablan del 
juicio investigador evitan decir cuán
do comenzó, porque en realidad no 
están seguros si eso ocurrió; 1844 es 
para ellos una fecha importante en la 
historia adventista pero no porque 
haya sucedido algo en el cielo. El 
mensaje adventista del séptimo día 
es el evangelio eterno, pero no es el 
mensaje de los 3 ángeles y ciertamen
te no es la "verdad" sino apenas un 
intento de descubrimiento de la ver
dad. Creen en una creación que co
menzó cientos de millones de años 
atrás y todavía continúa. El diluvio 
de Noé no fue sino una notable ca
tástrofe en una larga serie de catás
trofes. Finalmente, la Biblia es irre
emplazable como fuente para ser
mones, pero sus escritores estuvieron 
tan condicionados por sus culturas 
contemporáneas que tenemos que 
reinterpretarla cuidadosamente hoy.



Obviamente, tales creencias libe
rales quitan la vitalidad del movi
miento adventista para aquellos que 
las aceptan. Sin embargo, no debe
mos dejar de ver que a pesar del im
pacto de liberalismo norteamericano, 
nuestra iglesia continúa creciendo en 
otras partes del mundo bajo las ricas 
bendiciones de Dios. La feligresía de 
la iglesia era de unos 2.000.000 cuan
do el actual movimiento liberal se 
inició alrededor de 1970. Hoy, la igle
sia tiene más de 6.500.000 miembros.

Esta es la razón por la que nos 
animamos en la presencia de Dios, 
viendo la manera como él conduce a 
su iglesia a través de las crisis en 
nuestra experiencia denominacional.

Razón Ns 7
Finalmente, pienso que existen 

razones para mantenernos animados 
por el hecho de que hay mucho buen 
trigo creciendo hoy, y se debe a las 
maravillas obradas por el Espíritu 
Santo.

Tengamos cuidado de que no 
ocurra con nosotros que, mirando a 
las crisis y los resultados parciales y 
transitorios que causa, dejemos de 
ver la manera cómo el trigo está cre
ciendo: Por ejemplo pensemos por 
un momento en lo que ocurrió du
rante los 1.000 días de cosecha (1982- 
1985). ¿Recuerdan ustedes cuántos- 
bautismos ocurrieron durante ese 
período cada día? ¡Más de 1.100!

El blanco de bautizar mil per
sonas en un día estaba basado en la 
promesa inspirada de El evangelismo, 
página 503, de que "más de mil per
sonas se convertirán en un solo día". 
Cuando por primera vez me di cuen
ta de esta promesa, alrededor de 
1940, encontré en la Review and He- 
rald una noticia que informaba que 
pastores de la División Sudamerica
na preparaban bautismos múltiples 
en un determinado día con el pro
pósito de ver el cumplimiento de las 
promesa formulada por Elena de 
White de bautizar más de 1.000 en 
un día. Recuerdo que quedé mirando 
esa noticia, pensando que probable
mente el anuncio de la Sra. de White 
no estaba refiriéndose a un día aisla

do sino a "cada día". En aquel tiem
po pensé que mi idea era atrevida y 
remota. Sin embargo, hoy ocurre. 
¡Durante 1.000 días previos a la re
unión de la Asociación General en 
1985, nuestra iglesia mundial bautizó 
más de 1.100 almas cada día!

Jesús dijo que 
habría cizaña entre 
el trigo...
Por lo tantono
nos sorprendamos 
de que exista 
cizaña a tal punto 
que no veamos el 
trigo espléndido que 
está creciendo hoy 
mismo alrededor 
del mundo.

Y hoy, nuestros hermanos alrede
dor del mundo están bautizando 
¡más de 1.500 personas cada día!

Ahora, miremos a esta otra pro
mesa escrita en 1905 y publicada en 
El evangelismo, página 502: "Viene el 
tiempo cuando habrá tantas perso
nas convertidas en un día como las 
hubo en el día de Pentecostés". De 
acuerdo con Hechos 2:41, el número 
de los conversos en el día de Pen
tecostés ¡fueron 3 mil!

Es verdad que no todos los que 
están siendo bautizados en estos días 
están verdaderamente convertidos, 
pero muchos sí lo están. Ha sido mi 
privilegio viajar en este último tiem
po porAfrica Occidental y también a 
Hong Kong y China. Acerca de otros 
lugares del mundo lo sé por infor

mes recibidos personalmente o le
yendo nuestras publicaciones. Lo 
que ocurre en la División Interameri- 
cana y en Sudamérica anima nues
tros corazones. El trigo crece y se 
multiplica y está madurando bajo las 
cuidadosas bendiciones del Señor.

Aunque nosotros, profesores de 
teología, a veces nos preocupamos 
sobre las tendencias teológicas actua
les en Norteamérica, miremos a lo 
que ocurre alrededor del mundo pa
ra cobrar ánimo mirando la manera 
maravillosa como el trigo de Dios es
tá creciendo.

Tenemos muchas razones para 
estar optimistas. Aun cuando la asis
tencia a la iglesia decline en algunas 
congregaciones, aun cuando algunas 
pocas asociaciones disminuyen el 
número de sus pastores, y algunos 
seminarios tengan menos alumnos, 
esto es una situación temporal. La in
fluencia de la teología liberal es un 
asunto temporario que no necesita 
desanimarnos sino que debemos se
guir adelante con esta iglesia que es 
la iglesia triunfante.

Zacarías nos recordó que no es 
por ejército ni por fuerza, sino por 
"mi Espíritu ha dicho el Señor". El 
poder humano no estableció la igle
sia y el poder humano nunca podrá 
destruirla. En 1886, Elena de White 
fue inspirada con la promesa de que 
Sion podría parecer estar por caer, 
pero que no caería. Solamente la pa
ja sería llevada por el viento y sepa
rada del trigo.

Jesús dijo que habría cizaña entre 
el trigo, y por consiguiente habrá tri
go en medio de la cizaña. Por lo tan
to, no nos sorprendamos de que exis
ta cizaña a tal punto que no veamos 
el trigo espléndido, que está crecien
do hoy mismo alrededor del mundo. 
¡Animo en las crisis! Dios sigue en el 
control, y sus planes conducen a una 
gran cosecha. □

MERVY MAXWELL, ex profesor de 
Andrews University. (Sermón pronun
ciado el 18 de noviembre de 1989 en 
Andrews University, publicado en 
Journal of Adventist Theological Society, 
vol. 1, No 2, pp. 88-102).



V I D A C R I S T I A N A

¿Cómo volver fácil 
la conquista más difícil?

DAVID GARCIA Y POYATO

Quien no se gobierna a sí 
mismo, mal puede go
bernar a los demás. 
Aquel que no controle 
sus impulsos se expon

drá a errar a menudo. Veamos 5 
pasos para volver fácil la conquista 
más difícil, es decir, para ser due
ños de nosotros mismos.

1. Ante todo decidamos no dejamos 
impacientar por nada. La impaciencia 
es incompatible con una personali
dad fuerte. Cuanto más importante 
sea nuestra posición y cuanto mayor 
sea la influencia que ejerzamos, tanto 
más necesitamos cultivar el espíritu de 
paciencia.

¿Acaso no nos gusta que los de- 
‘ más sean pacientes con nosotros? 

Pues apliquemos la regla de oro y 
mostrémonos tranquilos; aunque 
tengamos motivos para estallar, 
aprendamos a esperar. Es lo más 
prudente.

t Esto no depende sólo de que los 
demás nos den o no motivo de que
ja, sino también de nuestra actitud 
mental. Clamemos la ayuda de 
Cristo para no dejamos impacientar 
por nada ni por nadie.

2. Tengamos gran avidez por la cal
ma de Cristo en nuestra vida interior. 
La calma proporciona lucidez y refle
xión, nos hace invulnerables a las in
fluencias exteriores y favorece el éxito, 
porque crea a nuestro alrededor una at
mósfera de serenidad.

Cuando las olas de un mar tem
pestuoso amenazan la barca de pes
ca los marinos echan al mar aceite o 
grasa derretida, y las olas se aquie-

tan. Este hecho puede parecer fan
tástico, pero es real. De igual modo, 
en los momentos agitados, cuando 
una catástrofe amenaza la vida so
cial o familiar, la calma de Cristo 
en nuestro turbulento corazón pro
duce los mismos efectos que el acei
te en el océano embravecido: "La 
respuesta suave calma el enojo".

Tengamos gran avidez de esa 
calma de Cristo en nuestro corazón, 
pues, de otro modo, los esfuerzos y 
ejercicios para mantener la calma 
resultan cansadores y frustrantes. 
Anhelemos la paz del cielo en no
sotros mismos para que todo nues
tro ser la irradie.

New ton dejó solo en su cuarto 
de estudio a su perro Diamond, el 
cual hizo caer una vela encendida 
que prendió fuego a los papeles de 
su amo. En pocos instantes se con
sumió el difícil trabajo de muchos 
años de investigación. Al volver el

sabio a la habitación se dio cuenta 
de la irreparable pérdida y mirando 
el montón de cenizas, se limitó a 
decir: "¡Oh Diamond, Diamond, 
poco sabes cuánto perjuicio has co
metido!"

¿Qué hubiera ganado con enfu
recerse con el perro? ¿Por qué per
der la calma por cualquier voz es
tridente o por una actitud hostil?

Los que gritan se hacen ridícu
los y anuncian a voces que no sa
ben dominarse. No han pasado de 
la infancia psíquica. No permita
mos que los nervios nos arrastren; 
no es lo mismo tener nervios que 
ser tenido por ellos.

3. Abstengámonos de toda discu
sión. No tiene más razón el que más 
grita. No nos exaltemos; tengamos 
sosiego y  si hemos de exponer nuestras 
razones, hagámoslo serenamente, no 
por defender a toda costa nuestra opi
nión, sino porque creemos que nuestra 
posición es razonable. Los arrebatos de 
cólera lindan con lo irracional y  hasta 
con la locura.

Si el diálogo degenera en discu
sión, evitemos la discusión. No de
bemos discutir nunca. El método 
seguro para ganar una discusión es 
evitarla.

'Te enfadas. Luego, estás equi
vocado", decían los griegos. Un 
poeta dijo: "Soy sereno porque soy 
fuerte; la fuerza me infunde sere
nidad".

4. Aprendamos a escuchar. Saber 
escuchar es un arte que pocos poseen. 
Debemos escuchar con atención, po
niendo en ello algo de la propia alma. 
El que no se ocupa más que de sus 
propias opiniones y  de sí mismo es un 
egoísta. Ya sea la voz de un amigo o la
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música de una orquesta o el canto de 
las aves, escuchemos con todo interés. 
Esto es señal de inteligencia, bondad y 
cortesía cristiana.

Saber escuchar es como tender 
un puente entre las 2 orillas de un 
gran río.

Aprender a escuchar tiene un 
efecto sedante sobre los nervios, 
porque conserva la energía psíqui
ca, que de otra manera se escapa in
útilmente. Dijo Sócrates: "Hay dos 
grandes ciencias: saber hablar y 
saber callar". Pero también hay que 
saber escuchar, porque hay quien 
escucha con tal espíritu de crítica 
que sólo saca a luz los defectos.

5. Procuremos tener un sueño tran
quilo. Es de suma importancia para los 
nervios dormir bien. Si nuestras ocu
paciones nos obligan excepcionalmente 
a cenar tarde, no ingiramos alimentos 
de penosa digestión. Dediquemos un 
tiempo especial de la noche a la devo
ción familiar, a la cultura y ala higiene 
personal, así prepararemos la mente y 
el cuerpo para el descanso tranquilo.

Si queremos dormir en pocos 
minutos, pensemos sólo en dormir 
en paz y tranquilidad, y rechace
mos cualquier otro pensamiento. 
Concentrémonos en la idea de dor
mir en paz con Dios (Sal. 4:8), y co
mo no se puede pensar en dos co
sas a la vez, olvidaremos toda preo
cupación. Despojémonos de toda 
ansiedad al acostarnos y sobre to
do tengamos una conciencia tran
quila. Asegurémonos de la reno
vación del aire en el dormitorio. 
Nada puede remplazar el sueño 
nocturno.

Levantémonos tan pronto como 
nos despertemos y hagámoslo con
tentos y con espíritu de gratitud.

He aquí 5 pasos para vivir más 
y mejor. La práctica de estas senci
llas indicaciones nos proporcionará 
paz y dominio propio, que es la 
conquista más difícil de la vida. □

DAVID GARCIA Y POYATO es di
rector de los Ministerios de la Iglesia y 
de Comunicación de la Misión del 
Oriente Boliviano.

BUCHHAMMER. La Hna. Lidia Bemhardt 
de Buchhammer nació el 9 de marzo de 1911 en 
Isletas, Entre Ríos, en el seno de un hogar adven
tista. Ya joven cita aceptó al Señor Jesús en su co
razón y se bautizó en la iglesia de Crespo Cam
po, donde permaneció como miembro hasta el 
día de su fallecimiento. El 23 de febrero de 1932 
se unió en matrimonio con Jorge Buchhammer, 
con quien tuvo 4 hijos: Luis, Loida, Esterlina y 
Norma, y 15 nietos y 17 bisnietos. El 6 de junio de 
1990 falleció en Villa Libertador San Martín. Los 
Prs. Samuel Schmidt y Elbio Soto expresaron pa
labras de consuelo a los deudos reunidos en el ce
menterio.—Luis Buchhammer.

ESCALANTE.-La Hna. Silvia Soledad Esca
lante nadó el 22 de junio de 1974 en Tartagal, Sal
ta. Desde muy pequeña se caracterizó por la ale
gría y la dulzura que se irradiaba en una amplia 
y generosa sonrisa, que prodigaba a todas las 
personas. A los 13 años contrajo una grave enfer
medad, que le produjo mucho sufrimiento. Fue 
entonces que pudo conocer el amor de Cristo 
Jesús. El 11 de noviembre de 1989 fue bautizada 
por el Pr. Alejandro Sirotko. El 15 de setiembre 
de 1990, a la edad de 16 años, el Señor la llamó al 
descanso. Su breve paso por nuestras vidas dejó 
una estela de amor y un ejemplo de servicio. El 
Pr. Carlos Karpiuk expresó palabras de consuelo 
a los deudos reunidos en el cementerio.—Ricardo 
J. Cerdú.

FARALL-H Hno. Elias Jorge Farall Meded 
nadó el 24 de setiembre de 1912 en la dudad 
uruguaya de Paysandú. Aceptó la fe adventista 
er 1934. En 1936 contrajo matrimonio con María 
Luisa Sarli, de cuya unión naderon sus hijos Da
niel Jorge, Laura Estela y Martha Ethel. El Hno.

Farall trabajó como misionero en Uruguay, Ar
gentina, Bolivia y Perú. Se desempeñó como di
rector de los departamentos de Publicadones, Es
cuela Sabática, Actividad Misionera y Reladones 
Públicas. Fue el diredor de la primera escuda de 
col portaje de la Unión Austral. Fundó y pastoreó 
varias iglesias, y fue un gran ganador de almas. 
Falleció el 18 de marzo de 1991. El Pr. Roberto 
Roncarolo, yerno del falleddo, y quien suscribe 
expresaron palabras de consuelo en la casa mor
tuoria y en el cementerio.—Enrique Chaij.

LEISS.-La Hna. Alicia Scharlippe de Leías 
nadó el 8 de octubre de 1940 en Federal, Entre 
Ríos, y falledó el 18 de febrero de 1991 en d  SAP. 
Luego de soportar por mucho tiempo una dolo- 
rosa enfermedad, en sus últimos días redbió d  
apoyo espiritual del Pr. Juan Tabuenca y de los 
Drs. Haroldo Frick y Bina Estrada, quienes com
partieron con ella su última Cena del Señor. Dejó 
tres hijas y un varondto, quienes con los otros fa
miliares se consudan en la bendita esperanza de 
la resurrecdón. Los Prs. Ricardo Liemur, Hum
berto Cairus y quien suscribe expresaron pala
bras de consuelo a los deudos reunidos en el ce
menterio.—Benjamín Treiyer.

LOPEZ. La Hna. Magdalena de López nadó 
el 27 de mayo de 1940 en la dudad de Saladas, 
Corrientes. Contrajo matrimonio con Andrés 
López, de cuya unión naderon 6 hijos. El 28 de 
octubre del990 el Señor la llamó al descanso. 
Lloran su partida, su esposo, sus hijo6 y nietos, 
pero abrazan la bendita esperanza de la resurrec
dón. El Pr. Néstor Alberro y quien suscribe ex
presaron palabras de consuelo a los deudos reu
nidos en la casa mortuoria y en el cementerio.— 
Benito Kalbermatier.

Un médico le preguntó a un destacado 
comandante: Si le quedaran sólo 6 meses 
de vida, ¿qué haría Ud. con ellos?

“Bueno, suspiró el almirante David 
Glasgow Farragut, me gustaría...”

Adivine cuáles prodrían haber sido sus Z  respuestas.

Entre las opciones que sugirió Farragut, ¿con cuál se 

identifica más Ud.? ¿Por qué?

Descúbralo en la devoción matinal correspondiente al 
20 de agosto.

Recuerde: suscríbase a Meditaciones 
matinales para 1992.



M I S I O N  G L O B A L

La alegría de testificar
A L E J A N D R O  B U L L O N

Hoy es sábado. Estoy senta
do a la mesa de la familia 
García, en Mar del Plata, 
Argentina. La mañana fue 

muy bendecida. Más de 30 personas 
respondieron al llamado para prepa
rarse para el bautismo. Esto no es co
mún aquí. Sentada frente a mí está 
Gabriela, la hija mayor de la familia. 
Puedo ver el brillo de alegría en sus 
ojos porque durante la semana ella 
visitó a una chica casi de su edad (18 
años), cuyo nombre había sido envia
do por el programa Una Luz en el Ca
mino. La joven dijo: 'Tensé que uste
des nunca me visitarían porque ya 
terminé el curso de La Voz de la Espe
ranza hace un año".

¡Ah!, mis hermanos, hay muchas 
personas a la espera de una visita 
que nunca se produce. Gabriela a- 
ceptó el desafío de Misión global y vi
sitó a la muchacha. Esta mañana tem
prano la fue a buscar a su casa y la 
llevó a la iglesia, y a la hora del lla
mado allí estaba Gabriela para abra
zar a la nueva amiga que había acep
tado a Jesús.

Los García, para mencionar a una 
de las muchas familias maravillosas 
que Dios tiene esparcidas a lo largo 
de América del Sur, es una familia 
misionera. El padre, Medardo Garda, 
trabajó durante 30 años con Adolfo 
Saltzman, un chofer de ómnibus que 
lo llevó cierto día a una excursión. En 
ese momento comenzó el diálogo que 
se mantuvo por 30 años, hasta que 
Adolfo y su esposa entraron en las 
aguas bautismales.

También estuvo en el almuerzo, 
la Sra. Beatriz Olivares, otra persona 
que el Hno. Adolfo está llevando a la 
iglesia. Ella es una dama de alta po- 
sidón social, vive en el barrio "chic"

de Los Troncos, en Mar del Plata, 
donde nadie podría haber llegado 
con el mensaje a no ser por el Hno. 
Adolfo, que distribuye miel, y de esa 
manera pudo conocer la verdad.

Así es. Cada persona trabajando 
por otra persona. Personas como tú y 
como yo; personas inflamadas por el 
fuego del evangelio. Personas que no 
miden sus esfuerzos, cuando se trata 
de hablar a otros de Jesús.

Otro día fui demorado en la ciu
dad del Este, Paraguay, porque no 
tenía la visa para entrar al país. El 
taxista, Elisandro Leguizamón, era 
miembro de nuestra iglesia. En la 
puerta del hotel me dijo: "Pastor, ha
ce tiempo que deseaba conocerlo. Por 
favor, predique para nosotros esta 
noche, ya que no puede continuar su 
viaje". Acepté la invitación pensando 
cómo se arreglaría ese hombre para 
avisar a los feligreses. Pero cuando 
llegó la hora, el templo estaba lleno. 
Había visitas por todos lados. Des
pués de la reunión le pregunté al 
Hno. Elisandro cómo había hecho pa
ra reunir tantas personas. Respondió: 
"¡Ah!, pastor, después que lo dejé en 
el hotel, salí a visitar a amigos y her
manos para comunicarles de la reu
nión. No paré ni un instante. Estoy 
sin ducharme, no tuve tiempo para 
nada, pero ya ve cuántos vinieron".

Pregunté al Hno. Leguizamón 
por qué había puesto tanto empeño 
en el asunto. Emocionado me respon
dió así: "Yo vivía una vida equivo
cada. No tenía paz, no tenía incenti
vo, hasta que Jesús me encontró y me 
aceptó. Me siento tan feliz que no sé 
que hacer para que todo el mundo 
acepte a Jesús y se una a la iglesia".

¿Está su iglesia inflamada por el 
fuego que motiva a los feligreses al 
servicio? ¿Su iglesia está estudiando 
las prioridades de la evangelización? 
¿Conoce usted cuáles son esas priori

dades? Si lo desconoce, sepa que algo 
anda mal. El canal de comunicación 
está obstruido en alguna parte. Es 
tiempo de poner todos los talentos y 
capacidades al servicio de la misión 
que Dios dejó a su iglesia.

Sí, mi querido hermano. Tú pue
des ser el Elisandro de la ciudad del 
Este o el Adolfo de Mar del Plata, o 
Gabriela. Tú también puedes partici
par, testificar, hablar a otros de Jesús, 
o dar un estudio bíblico, porque al 
hacerlo estarás fortaleciendo tu co
munión con Cristo. Cada vez que 
compartas tu fe, sentirás la necesidad 
de volver a Jesús para que te renueve 
las fuerzas. Así tu relación con Cristo 
permanecerá inalterable.

¿Te sientes vacío, triste, perdido, 
a pesar de estar mucho tiempo en la 
iglesia? Cuéntale a Jesús todo lo que 
estás sintiendo. El te ama. El espera. 
Vé a él sin miedo; depón a sus pies 
todos tus anhelos y preocupaciones. 
Pero después, busca a un amigo, un 
pariente, un colega y háblale de Je
sús. Sólo entonces sentirás ganas de 
retomar a Jesús. Si no hablas de los 
lazos que te unen a Jesús, pronto, 
pronto esa relación perderá su belle
za, te cansarás y pensarás que la co
munión con Cristo no resuelve nada.

Reúne a tu esposa y a tus hijos. 
Planifiquen entre todos la prioridad 
evangelizadora de la familia. Vela 
para que cada integrante de tu fami
lia tenga un proyecto de testificación, 
y hagan entre todos una evaluación 
semanal de lo ocurrido.

Los pastores, secretarias y demás 
obreros de la División Sudamericana 
(DSA), estamos orando todos los días 
a las 8 y a las 20. ¿Estás participando 
de la cadena de oración? Esperamos 
tus noticias. □

ALEJANDRO BULLON, coordinador 
de Misión global de la DSA.




